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MARTES 15 DE ENERO, 2013 

 

PRIMERAS PLANAS 

 PIERDE SABINES $1, 000, 000,000 

 

PROYECTA PEMEX DESPEDIR A 15 MIL 

 
GDF: ATÍPICOS, LOS 23 ASESINATOS EN 3 DÍAS 

 

REMPLAZARÁ A LA COCOPA ORGANISMO DE ALCANCE NACIONAL 

 GOBERNACIÓN CREARÁ OTRA AGENCIA DE INTELIGENCIA 

 MANCERA OFRECE PARARA OLA DE VIOLENCIA 

 

DAN MARCHA ATRÁS AL DECRETO AUTOMOTRIZ 

 AUMENTA RIESGO EN DEUDA LOCAL 

 

PARA ENFRENTAR AL CRIMEN, CREARÁ SEGOB UN ÓRGANO DE 
INTELIGENCIA 

 NUEVO SISTEMA DE INTELIGENCIA 

 ¡CASTIGO! 

            A EX FUNCIONARIOS DE GOBERNACIÓN, PERMISOS  
                                     PARA 80 NUEVOS CASINOS 

  PEÑA CREARÁ AGENCIA DE INTELIGENCIA 

 NUEVO CENTRO DE INTELIGENCIA; CISEN SERÁ BRAZO OPERADOR 

 
DESASTROSA GESTIÓN DE GRANADOS EN LA ALDF 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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INFORMACIÓN 
 

 Trabajará el Edomex en coordinación con el Gobierno Federal, afirma Eruviel Ávila 
 
El gobernador del Estado de México, Eruviel Ávila Villegas se reunió con los secretarios federales de 
Gobernación, de Educación y del Trabajo, y Previsión Social, Miguel Ángel Osorio Chong, Emilio Chuayffet 
Chemor y Alfonso Navarrete Prida, respectivamente, a quienes reiteró la disposición del gobierno del Estado 
de México de trabajar en equipo y construir consensos en materia de seguridad, educación, fomento al 
empleo y atracción de inversiones, a fin de elevar la calidad de vida de los mexiquenses. El gobernador 
mexiquense indicó que durante la reunión con el Secretario de Educación se estableció una política conjunta 
para que el Estado de México adopte e impulse los programas y proyectos educativos del gobierno federal, a 
fin de continuar apoyando a este sector. Por otra parte, Ávila Villegas tomó protesta a 17 funcionarios que 
ocuparán subsecretarías, direcciones generales y coordinaciones de las secretarías general de Gobierno y 
Desarrollo Social, del gobierno del Estado de México, a quienes exhortó a desempeñar sus funciones con 
responsabilidad para que sus acciones contribuyan a mejorar las condiciones de vida de los mexiquenses. 
(La Prensa, Hugo Miranda, p. 14; El Sol de México, p. 1 y 5-República; Diario Imagen, José Luis 
Montañez, PP y p. 2; Ovaciones, Redacción, p. 2; Impacto p. 9; Portales: El Universal.com; El Siglo de 
Torreón.com) 
 

 Llega tarde por su hija: internado la deja en MP 
 

Una madre de familia acusó que la directora del Internado de Educación Primaria número 1, Gertrudis 
Bocanegra de Lazo de la Vega, ubicado en la Colonia del Valle, envió a su hija al Ministerio Público porque 
llegó tarde a recogerla. La señora, Santana Barrios aseguró que el pasado 1 de noviembre tuvo que a 
recoger a su hija, que cursa primer año de primaria, a la agencia del Ministerio Público 59. Como ella, al 
menos otros 60 padres de familia que tienen hijas en el internado oficial, dependiente de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP), tomaron ayer durante unas siete horas las instalaciones de la escuela para exigir la 
destitución de la directora, Betzabé Medina Rentería, a quien acusan de maltratar física y sicológicamente a 
sus hijas. Los inconformes bloquearon la entrada al personal administrativo y a las alumnas argumentando 
que desde que Medina Rentería tomó la dirección del plantel en agosto pasado, han pasado situaciones 
poco creíbles. (Reforma, Dalila Sarabia, p. 3-Ciudad) 
 

 Sólo a siete estados asignó presupuesto yerno de Elba 
 

El programa Habilidades Digitales para Todos (PHDT), cancelado por la falta de control en sus gastos y su 
escasa funcionalidad, el cual fue dirigido por el ex subsecretario de Educación Básica de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP), Femando González Sánchez, repartió el 98 por ciento de todo el presupuesto que 
le dieron en su primer año en sólo siete entidades, entre ellas Sinaloa, en donde fue candidato a Senador por 
el Panal. 
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 De acuerdo al más reciente informe de la Auditoria Superior de la Federación (ASF), el PHDT fue un 
proyecto "opaco y discriminatorio", pues de los 532 millones 262 mil pesos que recibió en 2010, ocho 
entidades recibieron apenas el 1.9 por ciento y el resto, nada. La ASF concluyó que la subsecretaría de la 
SEP. dirigida por González Sánchez "no cumplió con las disposiciones normativas", por la falta de 
lineamientos, políticas, criterios y mecanismos de control provocaron un atraso en la aplicación de los 
recursos y con ello en su instauración y operación, dadas estas condiciones, no se pudo demostrar que el 
PHDT haya contribuido a la mejora del aprendizaje de los alumnos. Señala que nada más Campeche, 
Aguascalientes y Durango concentraron el 50 por dentó de los recursos destinados al programa; y que 
Sinaloa, Tamaulipas, Nayarit y Quintana Roo, el otro 48 por ciento, lo cual refleja una distribución inequitativa 
por parte de la SEP. 
 
Específicamente en Sinaloa, de donde es originario Femando González y donde compitió por un escaño en 
el Senado de la República, fue donde se equiparon más Aulas Telemáticas con 217 de las 480 que se 
instalaron en 2010. Las senadoras Gabriela cuevas y Dolores Padierna exigieron aclarar en dónde y cómo 
fueron aplicados los más de 10 mil millones de pesos del programa HDT, operado por el yerno de Elba 
Esther Gordillo. (La Razón, Eunice O. Albarrán, p. 5) 

 

 … Y ‘llueven’ demandas de gremios 
 

En el penúltimo día para impugnar la Reforma Laboral, diferentes organizaciones sindicales presentaron 
demandas de amparo. Al mismo tiempo, los maestros salieron a las calles para protestar contra lo que 
consideran un "atentado" a sus derechos laborales. En el Distrito Federal, poco más de 2 mil maestros de la 
Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) marcharon del Zócalo al Palacio de Justicia 
Federal en San Lázaro para entregar cerca de 150 mil amparos individuales en contra de la modificación a la 
Ley Federal del Trabajo. "La CNTE sale a las calles a manifestar su repudio total a la Reforma Laboral, la 
cual tiene como objetivo hacer la vida de los trabajadores en México más difícil, con menos seguridad y 
menos derechos que son conquistas de los trabajadores", explicó Rubén Núñez, secretario general de la 
Sección 22 de Oaxaca, quien entregó 60 mil amparos que se juntaron entre los trabajadores de base en las 
distintas regiones del estado. Algunos de los manifestantes lanzaron consignas en contra de los patrones, las 
trasnacionales y hasta la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE). Otros 
aprovecharon para anunciar que interpondrán amparos también en contra de las reformas a los Artículos 3 y 
73 de la Constitución.  
 
"La Reforma Educativa no se va a salvar de que interpongamos los amparos", aseguró Arturo Castro, de 
Chiapas, quien a pesar de que uno de sus compañeros le aseguraba que no se podían interponer amparos 
en contra de la Constitución, respondió: "la CNTE sí puede". Al concluir el mítin del Sindicato de la UNAM, 
comenzó el de la Coordinadora, al mismo tiempo que de diversos camiones comenzaron a bajar las cajas 
con los miles de amparos de los estados de Chiapas, Guerrero, Veracruz, Tlaxcala, Puebla, Oaxaca, DF, 
San Luis Potosí, Baja California, Morelos, Estado de México y Zacatecas.  
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Las demandas se suman a los cerca de 400 mil que interpuso el sindicato del IMSS, los más de 300 mil que 
interpusieron los telefonistas, así como a los que presentaron ayer el Colegio de Bachilleres y la Universidad 
de Chapingo. (Reforma, Sonia del Valle, p. 2; El Economista, José Juan Reyes, p. 40 y 41; Excélsior, 
De la Redacción, p. 9; La Prensa, Patricia Carrasco, p. 2; La Crónica, Dennis A. García. PP y p. 9; 
Ovaciones PP y p. 4; El Sol de México PP y p. 6; Unomásuno, Enrique Luna, p. 14; Portales: El 
Financiero en línea; Notimex.com; Excélsior Online; El Universal.com; La Crónica de Hoy.com; 
Milenio.com; Reforma.com; Milenio.com; El Economista.com) 
 

 Comisionados del SNTE trabajarán de lunes a domingo 
 

El Sindicato Nacional de los Trabajadores por la Educación (SNTE) determinó que la campaña en contra de 
la Reforma Educativa se realizará de lunes a domingo, "en todos los horarios posibles" y no sólo los sábados 
y domingos, como había señalado su dirigente, Elba Esther Gordillo. "Hay mucho en juego, no es posible 
burocratizar las actividades. Un plan de lucha como éste debe ser de tiempo completo y con el concurso de 
todos", subraya un documento enviado a los profesores de la Sección 10 del SNTE, del cual 24 Horas tiene 
copia. El 20 de diciembre pasado, Gordillo Morales subrayó que no se ocuparían los días de clase en la 
campaña contra la Reforma. Los docentes han pasado por alto la indicación, ya que desde la semana 
pasada suspendieron clases en Chihuahua y Guerrero. El documento de la Sección 10 establece como una 
de las acciones de difusión básica que los comisionados de las secciones metropolitanas deberán "dominar" 
los puntos incluidos en el pronunciamiento del Consejo del SNTE, el 21 de diciembre pasado. (24 Horas, p. 
10) 
 

 ‘Conecta’ Slim con educación 
 

Carlos Slim Helú anunció ayer una inversión de 4 mil millones de pesos en 3 años para ampliar la 
conectividad a internet en el país y publicar materiales educativos en español que ofrecen guías de estudio 
en internet sobre Matemáticas, Física, Química y Biología. El empresario mexicano tiene previsto invertir 
hasta 10 mil millones de dólares anuales en los próximos 3 años para el desarrollo de la banda ancha y 
nuevas tecnologías, principalmente móviles. Los 4 mil millones de pesos anunciados impulsarán la creación 
de contenidos educativos a través de Khan Academy, una organización sin fines de lucro, con la cual realizó 
una alianza en abril de 2012. El proyecto lo hará a través de su Fundación, con apoyo de las empresas de 
telecomunicaciones de Grupo Carso. La academia ya tradujo al español 500 cursos en las áreas de 
Matemáticas, Ciencia, Finanzas, Economía y Humanidades. "Una parte muy importante es el contenido que 
se está trabajando con la Khan Academy; otra es el acceso universal, el acceso a todos, hoy; otra parte es el 
lugar; entonces, lo que hemos hecho más allá de la conectividad que se ofrece hoy, que es muy chica 
todavía, estamos hablando probablemente de 12 millones de conexiones cuando tenemos 115 millones de 
población", expresó. (Reforma, Carla Martínez, p. 1-Metrópoli y 3; El Universal, Ramiro Alonso, p. 1-
Cartera; Excélsior, José de J. Guadarrama, PP y p. 14; La Razón, Aura Hernández, p. 14; La Crónica, 
p. 24; El Economista p. 46) 
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 Plantea Slim evitar ruptura con SNTE 
 

El empresario Carlos Slim afirmó que para avanzar en materia educativa no se debe romper con el Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), que encabeza Elba Esther Gordillo. A pregunta expresa 
sobre si percibía una ruptura entre el Gobierno Federal y la dirigente del magisterio tras la aprobación de la 
Reforma Educativa, Slim  advirtió que no lo creía posible. "No creo, porque los cambios se deben hacer con 
las personas. Si yo voy a hacer un cambio en la organización, lo tengo que hacer con las personas de la 
organización, con los líderes de la organización. Es como mejor funcionan (los cambios)", indicó el 
empresario en conferencia de prensa "Yo creo que con las rupturas no se solucionan los problemas", agregó. 
(Reforma, Silvia Garduño, p. 3) 
 

 Huesos de mujer ocupaban la urna de Mariano Matamoros: INAH 
 

El cronista e historiador Carlos María de Bustamante describe al insurgente Mariano Matamoros (1770-
1814) como “hombre delgado, de pequeña estatura, color blanco amarillento, ligeramente picado de 
viruelas, pelo y barba rubios, ojos garzos (azules); inclinaba la cabeza sobre el hombro izquierdo, su 
voz gruesa y hueca. Tenía muy arraigado el vicio de fumar”. En 2010, cuando se abrió la urna que 
presuntamente resguardaba los restos del héroe patrio, quien murió a los 44 años, los investigadores 
descubrieron los huesos de una mujer, de alrededor de 1.51 centímetros de estatura, de acuerdo con 
el amplio estudio que el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) realizó a las osamentas, 
exhumadas de la cripta del Ángel de la Independencia con motivo de los festejos del Bicentenario.  
 
En el informe (a cuya copia tuvo acceso La Jornada por conducto del Instituto Federal de Acceso a la 
Información, reseñado ayer en estas páginas), Lilia Rivero Weber, coordinadora nacional de 
Conservación del Patrimonio Cultural del INAH, describe que cuando se abrió esa caja de madera 
identificada con una placa que dice “General Insurgente Mariano Matamoros, Héroe de la 
Independencia Nacional”, se observaron “unos pocos huesos, una botella con un documento en su 
interior, un plato metálico y unas suelas de cuero delgadas y pequeñas, con el desgaste propio de que 
fueron utilizadas, un fragmento de tela color negro, no mayor de tres centímetros de diámetro, y varios 
fragmentos de cordón grueso de algodón, no muy sucio, pero sí deteriorado. (La Jornada, Mónica 
Mateos-Vega, p. ) 
 

 Una farsa más del calderonismo: Meyer 
 

La investigación en torno a los huesos de los héroes patrios, encargada al Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH) por Felipe Calderón en 2010 con motivo de los festejos del bicentenario 
de la Independencia, “era innecesaria y fue absurda”, señaló el historiador Lorenzo Meyer, a propósito 
de la información que difundió ayer La Jornada. En declaraciones presentadas por Carmen Aristegui 
en su noticiario matutino, que transmite MVS, luego de que el tema fue abordado también por la 
reportera Rocío Méndez, el investigador consideró que “no fueron sensatos” quienes organizaron las 
onerosas fiestas.  
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Debieron recordar, prosiguió, lo que le pasó al ex presidente Luis Echeverría, cuando por cuestiones 
políticas urgió a investigadores a autentificar unos huesos hallados en Ixcateopan, Guerrero, como 
pertenecientes a Cuauhtémoc, los cuales resultaron ser de mujer, como ahora los de Mariano 
Matamoros. (La Jornada, Mónica Mateos-Vega, p. 5a-Cultura) 
 

 En febrero, informe de restos de héroes 
 

Los resultados de las investigaciones de antropología física y conservación a cargo del INAH, e históricos a 
cargo del Instituto Nacional de Estudios Históricos de las Revoluciones Mexicanas, de los restos de los 
Héroes de la Independencia serán lanzados en febrero próximo, luego de dos años de trabajo. José Antonio 
Pompa y Padilla, Titular de la Dirección de Antropología Física del INAH, y José Manuel Villalpando, Director 
del INEHRM, dicen que no hay duda de que los restos analizados como parte de los festejos del Bicentenario 
son los de Juan Aldama, Ignacio Allende, Nicolás Bravo, Vicente Guerrero, Miguel Hidalgo, Mariano Jiménez, 
Francisco Javier Mina, José María Morelos, Andrés Quintana Roo, Leona Vicario, Guadalupe Victoria, Pedro 
Moreno y Víctor Rosales. (El Universal, Alida Piñón, p. 10-Cultura) 
 

 La secularidad, un extraordinario antídoto contra la cerrazón: Narro 
 
El Estado mexicano laico siempre ha estado en riesgo, "porque la secularidad es un extraordinario 
antídoto contra el dogmatismo, la cerrazón y el pensamiento mágico que, desafortunadamente, aún 
prevalecen en nuestra sociedad", aseguró el Rector de la UNAM, José Narro Robles. Durante la 
inauguración del seminario "Laicidad y Educación", con el cual inicia la Cátedra Extraordinaria Benito 
Juárez en el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, Narro Robles señaló que la laicidad "se 
opone a la verdad única y a una sola manera de percibir el mundo. Por eso, en este tema, no habrá 
marcha atrás".  
 
Ante la advertencia del Sindicato nacional de trabajadores de la educación (SNTE) de ampararse 
contra la Reforma Educativa, el Rector de la UNAM, José Narro, celebró esa decisión de ese gremio o 
cualquier otro, porque el camino de las instituciones y el Estado de Derecho es el que se debe 
construir, indicó en entrevista.  
 
En entrevista, luego de la inauguración del seminario sobre Laicidad y Educación que marca el inicio 
de la Cátedra Extraordinaria Benito Juárez, el Rector de la UNAM, José Narro Robles, aseguró que no 
es positivo que haya mujeres en condiciones de reclusión por el simple hecho de ejercer sus garantías. 
(La Crónica, Adrián Figueroa PP y p. 8, (Ovaciones, Rita Magaña Torres, p. 5, (El Universal, 
Natalia Gómez Quintero, p. 10) 
 
 
 
 
 



                                                                                  
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 Acusan especialistas a Estado laico 
 

Académicos e investigadores de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) advirtieron 
ayer sobre los embates de la Iglesia católica contra el Estado laico, al pretender que se impartan 
clases de religión en las escuelas públicas y se concesionen al clero medios de comunicación. En el 
marco de la presentación de la "Cátedra Extraordinaria Benito Juárez" sobre laicidad y democracia, del 
Instituto de Investigaciones Jurídicas, los académicos celebraron la entrada en vigor de la reforma al 
artículo 40 constitucional, que define a México como un Estado laico. No obstante, alertaron que ya se 
prepara una contrarreforma por medio de modificaciones a los artículos 3 y 130 de la Carta Magna, 
Rodolfo Echeverría, representante del Consejo Académico de la cátedra "Benito Juárez", aseguró que 
los altos estratos clericales están empeñados en desfigurar y malversar la esencia del concepto de 
laicidad. (Reforma, Paloma Villanueva, p. 8) 
 

 Organizadores de los JCC Veracruz 2014 piden mil 500 millones de pesos 
 

Jesús Mena aceptó que hay “diferentes fallas” en algunas instalaciones de los Juegos 
Centroamericanos y de El Caribe Veracruz 2014 y externó su confianza en que los organizadores 
respondan al compromiso, que no solamente involucra a la entidad, sino “a todo México”. El Director 
General de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (Conade) confesó que el informe 
presentado por el Comité Organizador durante la visita que hizo el fin de semana con Carlos Padilla, 
Presidente del Comité Olímpico Mexicano (COM), “no es para echar las campanas al vuelo ni estar 
tranquilos”. Mena sostuvo que, en dicha reunión, los organizadores solicitaron presupuesto de “mil 500 
millones de pesos” para las obras de infraestructura que podrían edificarse –el velódromo en Jalapa, 
similar al de la justa olímpica londinense–, así como otras que sólo requieren ser remodeladas, y se 
buscará el apoyo de la iniciativa privada para que los recursos no nada más sean erogados por los 
Gobiernos Federal y estatal. (La Jornada, Rosalía A. Villanueva, p. 15-Deportes) 
 

 SEP-Michoacán espera que diputados locales avalen la propuesta educativa 
 

La Secretaria de Educación del estado de Michoacán, María Teresa Catalina Herrera Guido, manifestó su 
esperanza en que el Congreso del estado apruebe la reforma educativa, propuesta por el Presidente Enrique 
Nieto. Entrevistada al término de la presentación del libro Creando espacios para el desarrollo de 
comunidades educativas que aprenden, la funcionaria resaltó el hecho de que los maestros se opongan a 
dicha reforma, la cual va en el sentido de que los profesores ascenderán “ya no por escalafón, sino por 
capacidades y habilidades”, aunque –añadió-, esto en efecto significará un reto profesional para poder dar 
resultados con los alumnos. (La Crónica, Cecilia Higuera, p. 9) 
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 El jueves reanudarán las clases en escuelas de Ayutla y Teconoapa 
 

Unos 20 mil alumnos de 33 escuelas regresarán a clases este jueves. Los planteles, ubicados en los 
municipios de Ayutla de los Libres y Teconoapa, en la Costa Chica de Guerrero, estuvieron cerrados por 
temor a represalias del crimen organizado, pues los pobladores de estas comunidades se armaron para 
defenderse, informó José Villanueva Manzanares, Subsecretario de Educación Básica estatal. En una 
reunión, profesores de preescolar hasta secundaria le pidieron tiempo para evaluar mañana la situación en 
las escuelas y hacer asambleas informativas con padres (de familia) el miércoles. (La Jornada, Sergio 
Ocampo Arista y Héctor Briseño, p. 27-estados) 
 

 Hoy, tercera sesión del Consejo de la UACM; el sector crítico anuncia protesta pacífica 
 

Este martes se realizará la tercera sesión extraordinaria del Consejo Universitario de la Universidad 
Autónoma de la Ciudad de México y se espera que se den a conocer los mecanismos para la destitución de 
la rectora Esther Orozco; se contempla además la presentación del proyecto de presupuesto 2013, detallaron 
integrantes del Consejo Estudiantil de Lucha. (La Jornada, Mariana Suárez, p. 34-Capital) 
 

 Sonora cierra escuelas 
 

Debido al frío extremo, autoridades educativas de Sonora mantendrán este martes la suspensión de clases, 
mientras que sus similares de Chihuahua descartaron, por ahora, una medida similar… En la reunión del 
Comité Estatal de Atención de Emergencias, autoridades educativas y de protección civil acordaron reanudar 
las clases el miércoles a las 9:00 horas… Este lunes, el Sistema Nacional de Protección Civil pronosticó frío 
extremo con temperaturas inferiores a los -9°C en el centro-occidente y sur-suroeste de Chihuahua y nor-
noroeste de Durango. (24 horas, Xóchitl Bárcenas y Juan Luis Ramos, PP y 10-Nación) 
 

 Alista Peña más inversión de la IP en obras públicas 
 

El gobierno el Presidente Enrique Peña Nieto pretende dar cumplimiento al Plan Nacional de Infraestructura 
con una mayor participación de la iniciativa privada en la construcción de obra pública. De acuerdo con datos 
que El Universal recabó en la Presidencia de la República, el plan de infraestructura –que aún prepara la 
Secretaría de Comunicaciones y Transportes- incluirá un esquema de inversión pública y privada para 
impulsar la construcción de diversos proyectos. El Plan Nacional de Infraestructura se ubica como una de las 
primeras 13 acciones del actual gobierno anunciadas el pasado 1 de diciembre. El Mandatario ha 
manifestado que los grandes planes de obra pública previstos se pueden concretar con la participación de los 
gobiernos federales y estatales, pero también con una mayor participación del sector empresarial, al que ha 
definido como “pilar” de su administración.  
(El Universal, Francisco Reséndiz, PP. y 7) 
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 Peña Nieto instruye a secretarios preservar vidas 
 

Al presentar el Programa Nacional de Prevención Contra Contingencias Hidráulicas, el presidente Enrique 
Peña Nieto advirtió que las inundaciones registradas en el país entre 2007 y 2011, según la Comisión  
Económica para América Latina y el Caribe (Cepal), provocaron pérdidas económicas superiores a los 57 mil 
millones de pesos. Acompañado por el gobernador perredista, Arturo Núñez, el Ejecutivo Federal detalló que 
este programa nacional contempla acciones conjuntas de los tres niveles de gobierno en materias de 
ambiente, planeación urbana, prevención y alertamiento y creación de protocolos de emergencia para 
salvaguardar la vida de los mexicanos. Instruyó a las Secretarías de Gobernación, Comunicaciones y 
Transportes, y Medio Ambiente, a la Comisión Nacional del Agua (Conagua), a Pemex y a la CFE, a trabajar 
coordinados con autoridades tabasqueñas para prevenir riesgos a la población. (El Universal, Francisco 
Reséndiz, p. 7) 
 

 PAN pide dejar de engañar a maestros 
 
El Presidente de la primera comisión de trabajo de la Comisión Permanente del Congreso de la Unión, 
Fernando Rodríguez Doval (PAN), exigió al Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) y a 
la Coordinadora (CNTE) dejar de engañar a los maestros y de manifestarse en contra de la Reforma 
Educativa. Desde su perspectiva, los dirigentes del SNTE y de la CNTE están incurriendo en actitudes 
profundamente irresponsables al llamar a los maestros a manifestarse en contra de la reciente reforma 
constitucional en materia educativa y de la Reforma Laboral, así como a la promoción de amparos.(El 
Economista, Rolando Ramos, p. 40) 
 

 Educación y deporte, lo mejor para evitar alcoholismo: Mercedes Juan 
 

La prevención, la cultura de la corresponsabilidad y autocuidado, a través de educación para la salud y 
actividades deportivas, son la mejor forma de enfrentar el consumo nocivo del alcohol, señaló la Secretaria 
de Salud, Mercedes Juan. Dijo que durante esta administración se trabajará en la construcción de una cultura 
preventiva del consumo excesivo de bebidas alcohólicas, con el apoyo de la sociedad civil para atender a la 
población más vulnerable como son los jóvenes. (Unomásuno, Juan Carlos Fonseca, p. 5) 
 

 Deja la ALDF de pagar becas educativas 
 

El fideicomiso del Fondo de Apoyo a la Educación impulsado por la Comisión de Gobierno de la Asamblea 
Legislativa en 2011, en ese entonces presidida por la diputada Alejandra Barrales, beneficia a más de 24 mil 
jóvenes y se concibió para mejorar la calidad de vida de los capitalinos con la firma de acuerdos con la 
UNAM, el IPN y siete universidades privadas para apoyar a jóvenes que quisieran estudiar bachillerato o 
licenciatura. En México hay aproximadamente 7 millones y medio de jóvenes que no tienen oportunidades 
para estudiar, y los apoyos en el Distrito Federal mediante las becas del programa Prepa sí, que benefician a 
más de 250 mil jóvenes, “no son suficientes”, señaló en ese entonces la hoy senadora perredista Alejandra 
Barrales. (La Jornada, Mariana Suárez, p. 32) 
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 ‘Pierde’ Sabines mil millones de pesos  
 

El Gobierno de Juan Sabines dejó un hueco de, por lo menos, mil millones de pesos en las finanzas de 
Chiapas. La Secretaría de la Función Pública estatal determinó que la Administración que concluyó en 
diciembre pasado incurrió en irregularidades en el gasto de fondos federales en los ejercicios presupuestales 
de 2008 a 2011. Según diversas auditorías, en el Gobierno anterior se pagaron obras que no se ejecutaron o 
se entregaron fuera de los plazos convenidos, se contrataron servicios no autorizados por la Secretaría de 
Hacienda y hubo errores en la supervisión de proyectos. Actualmente, los órganos internos de control del 
Gobierno estatal han iniciado los procedimientos administrativos de sanción contra los funcionarios o ex 
funcionarios estatales que resulten responsables. Otras irregularidades detectadas a la Administración de 
Sabines fueron pagos por trabajos en los que no se cumplieron las condiciones establecidas, deficiencias en 
la justificación y comprobación del gasto, mala supervisión en la calidad de los trabajos realizados que 
redundaron en pérdidas para el erario, retención de impuestos y otras subvenciones que no fueron 
reintegradas a la Tesorería de la Federación. (Reforma, Rolando Herrera, Ocho Columnas y p. 10) 
 

 Rechaza nexo Graco Ramírez con Walmart 
 
El Mandatario de Morelos, Graco Ramírez, afirmó que antes de iniciar la campaña por la Gubernatura en 
2012, rechazó una invitación que le extendió el vicepresidente de Walmart, Luis Gómez, para sostener un 
encuentro. Aseguró que se negó a reunirse con el directivo para evitar que hubiese conjeturas respecto a su 
cercanía con esa empresa de supermercados, con la que, sostuvo, espera plantear críticas al 
establecimiento de locales que carecen de proyectos de sustentabilidad en esta entidad. Reiteró que es 
ajeno a cualquier trato en que se le implique con los directivos de la empresa, luego que dos congresistas 
estadounidenses lo señalan como intermediario de presuntos sobornos hechos por esa empresa al Gobierno 
del Distrito Federal en la gestión de Andrés Manuel López Obrador. (Reforma, Héctor Raúl González, p. 10) 
 

 “Si Economía avala Dragon Mart, la apoyaré”: Borge 
 
El gobernador de Quintana Roo, Roberto Borge Angulo, solicitó a la Secretaría de Economía federal que 
revise y determine lo conducente con respecto al proyecto Dragon Mart y aseguró que, si el dictamen es 
positivo, su gobierno le dará su apoyo. El Ejecutivo estatal manifestó desde el pasado 8 de enero, a través de 
un boletín de prensa, que en este proyecto se busca la viabilidad y factibilidad, pero sobre todo que no 
lesione a ninguna rama de la industria. Por el contrario, apuntó, el objetivo es fomentar todas aquellas 
actividades que consoliden los diversos sectores económicos del país, y fortalezca la economía 
quintanarroense. (La Razón, Redacción, p. 9) 
 

 Analizarán a fondo licencia de construcción de Dragon Mart 
 
El debate por el proyecto Dragon Mart sigue subiendo de tono. Ayer el presidente municipal de Benito Juárez 
(Cancún), Julián Ricalde Magaña, dijo a este diario que el municipio no va a entregar en cinco días hábiles la 
licencia de construcción, como en la víspera lo habían previsto los representantes del proyecto.  



                                                                                  
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

Dijo que aunque el tema tiene muchas aristas “y está confrontando a la sociedad”, la autoridad municipal se 
circunscribe a dar o no la licencia de construcción “que no es un tema menor, es la parte más importante 
para ellos”. (El Financiero, José Antonio Gurrea C., PP. y 21-22) 
 

 PAN-Morelos exige investigar sobornos 
 

La fracción parlamentaria del PAN en Morelos pidió investigar si las inversiones del consorcio Wal-Mart en 
ese estado están relacionadas con señalamientos de soborno a funcionarios y políticos como el gobernador 
Graco Ramírez. Javier Bolaños Aguilar, líder de los diputados del blanquiazul en el Congreso local, pidió 
públicamente al Mandatario estatal que interponga la denuncia que –asegún adelantó el propio Mandatario- 
iniciaría contra los generadores de las versiones que lo incluyen con una red de sobornos. Dijo que la 
denuncia “aclararía muchas cosas”, entre ellas si las dos inversiones que están planeadas en Morelos 
(Cuernavaca y Emiliano Zapata) están vinculadas con dicho escándalo, incluso si el Mandatario estatal 
habría pagado parte de su campaña política rumbo a la gubernatura. (La Crónica, Redacción, p. 5) 
 

 La Reforma Laboral no va contra la ley: Diego Valadés 
 

Desde la perspectiva del académico Diego Valadés, del Instituto de Investigaciones Jurídicas (IIJ) de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), no existen elementos inconstitucionales en la reforma 
laboral. Por ello, consideró, los amparos que tramitarán miles de trabajadores no tendrán consecuencias. 
Afirmó que está interesado en conocer los argumentos de quienes han tramitado dichos recursos legales 
contra esas modificaciones. (La Jornada, Emir Olivares Alonso, p. 37) 
 

 Al sector energético, la mayoría de los recursos del Pensionissste: Joel Ayala 
 

Parte de los 172 mil millones de pesos de los fondos que han ahorrado los burócratas en el Pensionissste 
serian destinados a incrementar el volumen de créditos hipotecarios para los servidores públicos de todo el 
país; sin embargo, el grueso de los recursos serán invertidos en proyectos de gas natural, petroquímica, 
electricidad y carreteras. El destino de esos fondos, los montos y los proyectos serán evaluados en una 
reunión que se llevará a cabo el viernes próximo entre el Titular de la Secretaría de Hacienda, Luis 
Videgaray, los directivos del Pensionissste y la Federación de Sindicatos de Trabajadores al Servicio del 
Estado (FSTSE), adelantó Joel Ayala Almeida, dirigente de esta central y senador. (La Jornada, Patricia 
Muñoz Ríos, p. 37) 
 

 En todos los casos los jueces han negado las suspensiones solicitadas 
 

Los jueces federales designados para conocer los cientos de demandas de amparos contra la Reforma 
Laboral han negado en todos los casos las suspensiones solicitadas por los trabajadores quejosos mediantes 
las cuales pretendían evitar que les fueran aplicadas provisionalmente las modificaciones a la Ley Federal del 
Trabajo (LFT), aunque ninguna de la peticiones de amparo ha sido desechada hasta el momento, informaron 
fuentes judiciales.  
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Explicaron que en la mayoría de los casos las demandas fueron aceptadas para su tramitación y desahogo 
en el juicio, lo que significa que aunque no se concedieron las suspensiones sí se dio entrada al juicio, y será 
después de varias semanas o meses cuando se analice si la reforma a la LFT es constitucional. 
 
Hasta el momento, un total de medio millón de trabajadores se han amparado tan sólo en la ciudad de 
México en contra de la reforma a la Ley Federal del Trabajo, publicada en el Diario Oficial de la Federación, el 
pasado 30 de noviembre. (La Jornada, Alfredo Méndez, p. 36) 
 

 Ofrece Segob diálogo a EZLN 
 

El Secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, anunció ayer la creación de la Comisión para el 
Diálogo con los Pueblos Indígenas, cuyo titular será Jaime Martínez Veloz, ex integrante de la Comisión de 
Concordia y Pacificación. Esta comisión, indicó el funcionario, sustituye a la Coordinación para el Diálogo y la 
Negociación en Chiapas, órgano de la Gobernación que estuvo orientado a alcanzar solución justa, digna y 
duradera al conflicto iniciado el 1 de enero de 1994 en Chiapas. A pregunta expresa sobre si buscarán un 
acercamiento formal con el subcomandante Marcos y el Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN), 
dijo que el llamado al diálogo va dirigido a todos. (Reforma, Antonio Baranda, p. 8) 
 

 Van más de 30 mil firmas en rechazo a la contratación de Calderón en Harvard 
 

La iniciativa binacional para solicitar a la Universidad Harvard que cancele la beca académica para que el ex 
Mandatario mexicano Felipe Calderón Hinojosa se incorpore a esa institución sólo necesita poco más de 4 
mil 800 firmas para alcanzar los 35 mil peticionarios. Se trata de dos ideas similares emprendidas en México 
por Eduardo Cortés Rivadeneyra y en Estados Unidos por John Randolph, quienes intentan hacer 
recapacitar a los directivos de Harvard de llevar al ex Presidente mexicano a esa institución. A estos 
proyectos se han sumado iniciativas similares en el mismo sentido. Sendas cartas se han difundido a través 
de diversas redes sociales como Twitter y Facebook, así como correos electrónicos, que dirigen hacia la 
página www.change.org , donde se recaban las firmas, y que presenta comentarios de los signatarios sobre 
el ex Titular del Ejecutivo Federal mexicano y su posible incorporación a la prestigiosa universidad 
estadunidense. (La Jornada, Emir Olivares Alonso, p. 7) 
 

 Proyecta Pemex despedir a 15 mil 
 
Petróleos Mexicanos (Pemex) prevé recortar al menos 15 mil puestos de confianza y reorganizar diversas 
áreas, de acuerdo con una propuesta para hacer más eficiente a la paraestatal. Cifras oficiales señalan que 
hay cerca de 111 mil trabajadores de base y al menos 27 mil de confianza; el proyecto prevé mantener sin 
cambios la cantidad de trabajadores operativos. Se prevé incluso que esta área sea reforzada con programas 
de capacitación y movimiento de personal dentro de una de las dos direcciones que serán creadas. Un 
diagnóstico de la petrolera prevé desaparecer áreas donde hay duplicidad de funciones. Para este miércoles 
está prevista la realización de una sesión extraordinaria del Consejo de Administración en la que se definirán 
nombramientos y el calendario de reorganización de Pemex. (El Universal, Luis Carriles, Ocho Columnas) 
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 Comisiones legislativas tienen bajo rendimiento 
 

Un total de 29 comisiones legislativas de la Cámara de Diputados terminaron el año 2012 con números rojos.  
Al final de diciembre, la Mesa Directiva de San Lázaro, que preside el priísta Francisco Arroyo Vieyra (PRI), 
recibió de 29 comisiones solicitudes de prórroga a 391 asuntos que no alcanzaron a analizar, votar y 
dictaminar en los tiempos que los requiere la norma legislativa. La Mesa Directiva —máximo órgano de 
dirección en San Lázaro— autorizó la prórroga a 363 asuntos, y rechazó 28 casos. Las comisiones que más 
asuntos vencidos registraron y de los cuales, por ende pidieron prórrogas, fueron la de Hacienda y Crédito 
Público (PAN) con 71; Salud  (PAN) con 48 asuntos, seguida de Educación Pública (PRD) con 37, aunque le 
avalaron 33; Transparencia y Anticorrupción (PRI) con 26, de las cuales avalaron 21, y Justicia con 24 (PRI).  
Actualmente, cada comisión ordinaria tiene un gasto mensual de 167 mil pesos, lo que suma cuatro millones 
843 mil pesos, por cada mes. (El Universal, Ricardo Gómez, p. 4) 
 

 Rechazan juzgados suspender Reforma 
 
Al menos 10 jueces federales en tres estados se negaron en los últimos días a suspender 
provisionalmente la aplicación de las Reformas a la Ley Federal del Trabajo, impugnadas por decenas 
de sindicatos y miles de trabajadores. De acuerdo con registros del Consejo de la Judicatura Federal 
consultados por Reforma, cinco jueces de distrito en materia de trabajo con sede en la Ciudad de 
México, cuatro en Guadalajara y uno más en Cuernavaca han rechazado de manera unánime la 
petición de los quejosos de suspender "los efectos y consecuencias" de la reforma mientras se 
tramitan los juicios. Los jueces han argumentado que la Reforma, publicada el 30 de noviembre en el 
Diario Oficial, es un hecho consumado, amén que lo más frecuente es que se niegue la suspensión en 
litigios en los que sólo se impugna una ley por su entrada en vigor. (Reforma, Víctor Fuentes, p. 2) 
 
 

CARICATURAS 
 

 Calderón 
 

Dibuja aun prosector y su ayudante, revisando el contenido de una urna mortuoria, particularmente el cráneo 
de un venado astado, e indica: “Quesque hay huesos de venado entre los restos de los Héroes de la 
Independencia…” Su ayudante apunta: “No serán del Ciervo de la Nación?” (Reforma, p. 15-Opinión) 
 

 Perujo, Huesos patrios 
 

Ilustra a un hombre que acompañado de un niño observa una urna que contiene el cráneo y astas de un 
cérvido. El niño pregunta: “¿Y éste de quién era?” El mayor responde: “Del Ciervo de la Nación”. (El 
Economista, p. 55-El Foro) 
 
 



                                                                                  
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 Alarcón, La Morralla 
 
Dibuja a Elba Esther Gordillo sosteniendo un gato negro en cuyo lomo se lee: “SNTE”. Ella intenta decir: 
“¡Epide, epide, epidemio…!” Al pie una nota que señala: “Traducción: ¡No a la reforma educativa!” (El 
Financiero, 2-Mercados) 
 

 Pedro Sol, Protestas sin fin 
 
Ilustra a dos mujeres tomando una copa, la primera señala: “Miles de maestros parados”, la segunda 
responde: “Y los niños desamparados”. (El Financiero, p. 16-Opinión) 

 
 
 
 
 
 
 

 Diario Oficial de la Federación 
Se publican las Modificaciones al Estatuto Orgánico del Fondo de Cultura Económica. (Primera Sección, p. 
31)  
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Huesos de mujer ocupaban la urna de Mariano Matamoros: INAH 
MÓNICA MATEOS-VEGA 

En la caja de madera atribuida al insurgente había también una botella verde con un escrito dentro, 
un plato y unas suelas de cuero “delgadas y pequeñas”, señala el informe del instituto 

 
En esta imagen, se observa un fragmento de las suelas halladas en la caja de madera que contenía los restos atribuidos 

a Mariano Maramoros, las cuales califica el estudio como “pequeñas y delgadas” 

 
En el cofre había una botella verde con una etiqueta con la palabra Richards; estaba tapada con un corcho, y sobre éste 
un lacre rojo bermellón. En su interior estaba un documento de la Agrupación Nacional Patriótica de Fiestas Populares 
de México, fechado en 1921, de acuerdo con el informe de Sara E. Fernández Mendiola Foto tomadas del informe 

elaborado por el INAH 
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El cronista e historiador Carlos María de Bustamante describe al insurgente Mariano Matamoros (1770-
1814) como “hombre delgado, de pequeña estatura, color blanco amarillento, ligeramente picado de 
viruelas, pelo y barba rubios, ojos garzos (azules); inclinaba la cabeza sobre el hombro izquierdo, su 
voz gruesa y hueca. Tenía muy arraigado el vicio de fumar”. 

En 2010, cuando se abrió la urna que presuntamente resguardaba los restos del héroe patrio, quien 
murió a los 44 años, los investigadores descubrieron los huesos de una mujer, de alrededor de 1.51 
centímetros de estatura, de acuerdo con el amplio estudio que el Instituto Nacional de Antropología e 
Historia (INAH) realizó a las osamentas, exhumadas de la cripta del Ángel de la Independencia con 
motivo de los festejos del bicentenario. 

En el informe (a cuya copia tuvo acceso La Jornada por conducto del Instituto Federal de Acceso a la 
Información, reseñado ayer en estas páginas), Lilia Rivero Weber, coordinadora nacional de 
Conservación del Patrimonio Cultural del INAH, describe que cuando se abrió esa caja de madera 
identificada con una placa que dice “General Insurgente Mariano Matamoros, Héroe de la 
Independencia Nacional”, se observaron “unos pocos huesos, una botella con un documento en su 
interior, un plato metálico y unas suelas de cuero delgadas y pequeñas, con el desgaste propio de que 
fueron utilizadas, un fragmento de tela color negro, no mayor de tres centímetros de diámertro, y varios 
fragmentos de cordón grueso de algodón, no muy sucio, pero sí deteriorado. 

“Se notó que estos huesos estaban impregnados por un material graso que expelía un olor 
desagradable. Durante este proceso se observó que uno de los húmeros y el fémur izquierdo no tenían 
las mismas características que los demás. Éstos tenían la superficie bastante exfoliada, su color era 
más claro y su textura rugosa. 

“El cuero (de las suelas) estaba atacado por hongos que formaron círculos de color verde y manchas 
algodonosas color blanco. Por los lados se podía ver cómo el cuero se desprendía en capas, a manera 
de un hojaldre.” 

El informe de antropología física, elaborado por José Antonio Pompa y Padilla, Jorge Arturo Talavera 
González y Nancy Geloven Alfaro, detalla que “los restos óseos corresponden a un adulto de 40 a 45 
años de sexo femenino. No presenta cráneo, sólo un fragmento de la rama ascendente del lado 
derecho de la mandíbula, donde se encuentra presente el proceso caracoides, el ángulo mandibular y 
el cóndilo, donde se observa un ligero desgaste sobre la cúspide de éste, principalmente en su parte 
externa. El esqueleto se encuentra fracturado e incompleto, en regular estado de conservación. 
Presenta manchas de color verdoso en el omóplato derecho, principalmente en la parte del cuerpo”. 
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Costillas perforadas por polillas, no por el pelotón 

Los datos históricos indican que Matamoros fue fusilado en el portal del Ecce Homo (hoy portal de 
Matamoros) de Valladolid (hoy Morelia), el 3 de febrero de 1814, y que fueron necesarias dos 
descargas del pelotón para acabar con su vida. 

Las recientes investigaciones detectaron perforaciones en las costillas derechas, pero “producidas por 
acción de polillas”. 

Pompa, Talavera y Geloven detallan que “todas las marcas de actividad encontradas en este individuo, 
nos indican que en vida se dedicó a la molienda de granos y semillas, así como a la preparación de 
alimentos en posición encuclillas (sic), además de utilizar más el lado derecho de su cuerpo”. 

 
Dibujo de Mariano Matamoros, a quien Carlos María de Bustamante describe como “delgado, de pequeña estatura, 
color blanco amarillento, ligeramente picado de viruelas, pelo y barba rubios y ojos garzos”. Según el informe de los 

especialistas del INAH, “los restos óseos corresponden a un adulto de 40 a 45 años de sexo femenino” Foto Archivo 

En la urna atribuida a Matamoros –quien fue mano derecha del general José María Morelos, y de quien 
se dice no solía desnudarse en presencia de otros hombres– también están el húmero de una mujer de 
entre 19 y 21 años y el fémur de un hombre de edad indeterminada. 

Junto a los restos había una botella de vidrio color verde, con una etiqueta con la palabra Richards, 
tapada con un corcho, y sobre este último, un lacre rojo bermellón. En su interior estaba un documento 
enrrollado que, de acuerdo con el informe de Sara E. Fernández Mendiola, dice así: “Agrupación 
Nacional Patriótica de Fiestas Populares de México. En la Ciudad de México Distrito Federal a los 
cinco días del mes de marzo del año de mil novecientos veintiuno, horas que son las de la mañana,  
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reunidos los miembros de la Junta Directiva de la Agrupación Nacional Patriótica de Festejos 
Populares en la Ciudad de México Distrito Federal y los demás signatarios que la presente firman en la 
Capilla de San José de la Catedral de México; se procedió a trasladar los restos del Caudillo de 
nuestra Independencia Nacional, el Sr. Cura Don Mariano Matamoros y Orive; de una vitrina 
perteneciente al Museo Nacional de la Ciudad de México, que fué proporcionada cuando se 
trasladaron los restos de cripta de los reyes a la Capilla de San José, en donde actualmente se 
encuentran depositados a una especial que donó la Secretaría de Gobernación a la Agrupación 
Nacional de Festejos Populares por conducto de su socia activa y Vicepresidenta de la Agrupación, la 
Señorita Josefina Salazar y Matamoros, nieta del ínclito Insurgente y cuya ceremonia la han 
presenciado los que abajo firman en la presente acta quedando la llave de dicha urna en poder de 
terminada la ceremonia a las horas de la mañana, y para constancia firmamos los presentes. Todo por 
la patria y por sus héroes”. 

En un documento titulado Apuntes para una historia de los restos mortales de los Héroes de la 
Independencia, difundido por el Instituto Nacional de Estudios Históricos de las Revoluciones de 
México (INEHRM) en su página electrónica, se explica que el cuerpo de Matamoros fue exhumado en 
1823 “ante varios testigos que recordaban el sitio exacto de la sepultura, y se encontró todavía con el 
cuello clerical puesto y algunos vestigios de los pantalones con botones amarillos”. El cadáver, 
continúa el texto, “estaba ya deshecho, además de algún pelo que aún mantenía en la corona entre 
rubio y cano”. 

En 1911, un doctor de nombre José Manuel de la Fuente, al examinar los restos reportó que 
“Matamoros era delgado, de estatura pequeña (...) ha venido a quedar comprobado con las pequeñas 
dimensiones de los huesos de su esqueleto y con las suelas de sus zapatos que nos encontramos en 
sus...”. En el mismo escrito se dice que otros investigadores apuntan que Matamoros iba descalzo 
cuando fue fusilado. 

El documento del INEHRM también indica que en 1911 la calavera de Matamoros no fue encontrada, 
porque “estaba en posesión del sacristán, quien la devolvió al doctor De la Fuente, pues un ingeniero 
de obras la había recogido, porque la ‘encontró ahí rodando’ y temía que los albañiles la profanaran. 
De la Fuente concluyó que las dimensiones del cráneo eran acordes con los restos encontrados (...) y 
se la entregó a Cecilio Robelo, director del Museo Nacional”. 

Las dudas y polémica en torno a la identidad y paradero de este caudillo quedarán en manos de los 
especialistas en breve, cuando el INAH publique un libro con los informes completos realizados en 
2010. 
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Una farsa más del calderonismo: Meyer 
MÓNICA MATEOS-VEGA 

La investigación en torno a los huesos de los héroes patrios, encargada al Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH) por Felipe Calderón en 2010 con motivo de los festejos del bicentenario 
de la Independencia, “era innecesaria y fue absurda”, señaló el historiador Lorenzo Meyer, a propósito 
de la información que difundió ayer La Jornada. 

En declaraciones presentadas por Carmen Aristegui en su noticiario matutino, que transmite MVS, 
luego de que el tema fue abordado también por la reportera Rocío Méndez, el investigador consideró 
que “no fueron sensatos” quienes organizaron las onerosas fiestas. 

Debieron recordar, prosiguió, lo que le pasó al ex presidente Luis Echeverría, cuando por cuestiones 
políticas urgió a investigadores a autentificar unos huesos hallados en Ixcateopan, Guerrero, como 
pertenecientes a Cuauhtémoc, los cuales resultaron ser de mujer, como ahora los de Mariano 
Matamoros. 

“Los conservadores no celebran revoluciones” 

“Cuando no se tiene la capacidad de celebrar la esencia, se celebra algo que termina por ser ridículo. 
Les salió el tiro por la culata. En vez de evaluar lo que significó la Independencia o la Revolución, y 
enfrentar las figuras de los héroes con la realidad, lo de las osamentas terminó por ser una falsedad y 
demagogia, que se une a otras falsedades, demagogias y corrupción que tuvieron lugar durante las 
celebraciones. Hace que se pierda, aún más, la confianza en las decisiones e instituciones oficiales”, 
puntualizó Meyer. 

El historiador resaltó que este asunto se suma a la “larga lista de falsedades” de Calderón y otros 
funcionarios, aunque esta es “inocente, comparada con otras que tuvieron un efecto mucho mayor. 
Esta es parte de un rosario de mentiras políticas”. 

El gobierno panista que acaba de concluir, “no tenía la sustancia para celebrar dos revoluciones, pues 
encabezan un partido conservador que no celebra revoluciones. Para salir del paso, eso fue lo que 
hicieron: el desfile de las osamentas. Cuando hacen la Iniciativa Mérida y también celebran la 
Independencia, hay una contradicción. Celebran la Revolución y el artículo 123 y a la vez mandan una 
iniciativa de reforma laboral que va en contra; el resultado es que no tenían con qué celebrar. 
Entonces, se fueron con lo superficial, con las formas, y hasta eso les salió mal”, concluyó Meyer. 
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Deja la ALDF de pagar becas educativas 
MARIANA SUÁREZ 

El acceso a una carrera universitaria parecía un hecho “muy lejano”, casi “un sueño guajiro”, algo que, 
sabía, no había manera de costearse. 

Así pensaba Osiris Vargas, quien ha cursado siete cuatrimestres en una universidad privada en el 
Distrito Federal, gracias a una beca que le otorgó la Asamblea Legislativa en 2011 por medio del 
fideicomiso del Fondo de Apoyo a la Educación. 

Sin embargo, hoy Osiris busca una respuesta, ya que desde hace varios meses no se deposita en la 
Universidad Insurgentes, donde cursa la carrera de gastronomía, la colegiatura requerida para iniciar 
clases el próximo 17 de enero, por lo que no podrá inscribirse. 

La estudiante de 23 años explicó que en la universidad donde estudia le explicaron que sus papeles 
quedarán detenidos “hasta que la Asamblea realice el depósito correspondiente”, y de no ser así 
perderá el cuatrimestre. 

Su caso no es aislado. Mientras este medio día se llevaba a cabo una reunión de diputados que 
integran la Comisión de Gobierno para hablar de la problemática del fideicomiso mencionado, al 
menos otros cuatro jóvenes se acercaron a la sede legislativa y aseguraron sentirse “decepcionados”, 
pues de no resolverse pronto su situación “estudiar en una universidad sólo habrá sido un sueño que 
ya terminó”. 

Osiris detalló que no sabe a quién acudir, pues las oficinas donde hacía los trámites para las becas, 
ubicadas en la colonia Peñón de los Baños, “ya no existen; en los teléfonos que nos dieron no 
contestan y nosotros no tenemos ningún papel, ninguna garantía de que la Asamblea se comprometía 
a pagar, fue sólo de palabra y lo creímos”. 

El proyecto impulsado por la Comisión de Gobierno de la ALDF, en ese entonces presidida por la 
diputada Alejandra Barrales, beneficia a más de 24 mil jóvenes y se concibió para mejorar la calidad de 
vida de los capitalinos con la firma de acuerdos con la UNAM, el IPN y siete universidades privadas 
para apoyar a jóvenes que quisieran estudiar bachillerato o licenciatura. 

En México hay aproximadamente 7 millones y medio de jóvenes que no tienen oportunidades para 
estudiar, y los apoyos en el Distrito Federal mediante las becas del programa Prepa sí, que benefician 
a más de 250 mil jóvenes, “no son suficientes”, señaló en ese entonces la hoy senadora perredista 
Alejandra Barrales. 
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Hoy, tercera sesión del consejo de la UACM; el sector crítico 
anuncia protesta pacífica 

MARIANA SUÁREZ 

La reunión convocada ayer por orozquistas se canceló, tras ser calificada de “acto de provocación” 

Este martes se realizará la tercera sesión extraordinaria del Consejo Universitario de la Universidad 
Autónoma de la Ciudad de México (UACM) y se espera que se den a conocer los mecanismos para la 
destitución de la rectora Esther Orozco; se contempla además la presentación del proyecto de 
presupuesto 2013, detallaron integrantes del Consejo Estudiantil de Lucha (CEL). 

Luego que consejeros afines a rectoría anunciaron que este lunes sesionarían como “consejo 
universitario” en el plantel Casa Talavera, integrantes del CEL, Foro Académico y Trabajadores en 
Lucha, durante una conferencia de prensa calificaron dicho anuncio de acto de “provocación”, que 
demuestra “la nula voluntad política de la rectora para resolver un conflicto que ella misma provocó” y 
una abierta afrenta contra el CEL, los consejeros universitarios en defensa del voto y la legalidad, 
representantes del Gobierno del Distrito Federal (GDF), la Asamblea Legislativa y la Comisión de 
Derechos Humanos del Distrito Federal (CDHDF), pues “viola” los acuerdos firmados el pasado 26 de 
noviembre. 

La sesión a la que convocaron los orozquistas se canceló ayer y fue reprogramada para hoy martes, 
por lo que, se informó, habrá una protesta pacífica del sector crítico a Orozco. 

Karina Sandoval, integrante del CEL y estudiante de filosofía, manifestó que “evidentemente es 
necesaria la destitución de la señora Orozco para recuperar la administración de nuestra universidad, 
la legalidad y la institucionalidad de la UACM”. 

Los estudiantes insistieron en que no piensan volver a tomar ningún plantel y subrayaron que 
“solamente” entregarán la sede administrativa de Eugenia “cuando la rectora sea destituida”. En ese 
momento, indicaron, “se la vamos a entregar al nuevo rector que quede como interino”. 

El proceso de destitución de la actual rectora se inicia a partir de que “el Consejo Universitario ya tiene 
la representación legal; es decir, ya hay reconocimiento de la comunidad universitaria y de las 
instancias externas”, detalló Roberto López, integrante del CEL, 

Tras ser destituida Ester Orozco, lo siguiente sería nombrar un rector que corresponda con la dinámica 
del modelo educativo de la UACM, por lo que, “la comunidad universitaria tendría que tener voz en 
este proceso”, agregó Gloria Angélica Fernández, integrante del CEL y estudiante del posgrado en 
derechos humanos. 
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Aclararon que “sólo hay un Consejo Universitario, que es el que el 29 de noviembre fue reconocido por 
todas las instancias; ahí estuvieron el total de los 50 consejeros producto de los acuerdos emanados 
de Casa Lamm y la Asamblea Legislativa del DF ”. 

Por lo anterior, aseveraron, “lo que hay el día de mañana (hoy) programado en la Casa Talavera junto 
con lo que hoy se había propuesto parte del sector orozquista, es una simulación que lo que único que 
pretende es seguir confundiendo a la comunidad”. 
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El jueves se reanudarán las clases en escuelas de Ayutla y 
Teconoapa 

SERGIO OCAMPO ARISTA Y HÉCTOR BRISEÑO 
Corresponsales 

Chilpancingo, Gro., 14 de enero. Unos 20 mil alumnos de 33 escuelas regresarán a clases este jueves. 
Los planteles, ubicados en los municipios de Ayutla de los Libres y Teconoapa, en la Costa Chica de 
Guerrero, estuvieron cerrados por temor a represalías del crimen organizado, pues los pobladores de 
estas comunidades se armaron para defenderse, informó José Villanueva Manzanares, subsecretario 
de Educación Básica estatal. 

En una reunión, profesores de prescolar hasta secundaria le pidieron tiempo para evaluar mañana la 
situación en las escuelas y hacer asambleas informativas con padres el miércoles. 

El funcionario aseguró que se aplicará el Operativo Guerrero Seguro para vigilar las escuelas, y los 
policías podrían realizar operativos con los integrantes del movimiento de autodefensa. 

Durante un recorrido por la región y ante decenas de militantes de la Unión de Pueblos y 
Organizaciones del Estado de Guerrero, el gobernador Ángel Aguirre Rivero anunció que se reunirá 
con el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, a fin de solicitarle más fondos para 
reforzar la seguridad en la zona. 

Encargó al edil de Ayutla, Severo Castro, que depure la policía local. Dijo que si bien está convencido 
del movimiento ciudadano, no puede legalizarlo y les propuso buscar “puntos de concordancia” para no 
estar fuera de la ley. 

Por separado, el coordinador de los Diálogos por la Convivencia y la Paz en Guerrero, Javier Morlet 
Macho, pidió legalizar la policía comunitaria cuanto antes, pues se ha convertido en un factor de 
resistencia a la penetración de grupos delictivos en la Montaña. 
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Se inscriben dos candidatos en la UdeG 
MAURICIO FERRER Y JUAN CARLOS G. PARTIDA 

Corresponsales 

Guadalajara, Jal. Este lunes, el rector del Centro Universitario de Ciencias de la Salud, Héctor Raúl 
Pérez Gómez, y la directora del Sistema de Educación Media Superior de la Universidad de 
Guadalajara (UdeG), Ruth Padilla Muñoz, se registraron como candidatos a la rectoría general de la 
casa de estudios para el periodo 2013-2019. Pérez Gómez entregó a la comisión especial electoral de 
la UdeG 48 firmas de consejeros universitarios. Anunció que presentará ante el pleno del consejo 
universitario un proyecto de 13 puntos basados en cuatro objetivos: competitivad, responsabilidad 
social, identidad cultural y gobernanza. Una hora despúes, Ruth Padilla Muñoz oficializó su 
candidatura ante la comisión especial electoral de la institución con las firmas de 15 por ciento de los 
consejeros universitarios. El proyecto de Padilla Muñoz consta de nueve puntos, entre los que 
destacan cultura, ciencia y tecnología, así como financiamiento responsable y auditable. Ambos 
rechazaron que la votación esté cargada hacia el candidato que decida apoyar el ex rector Raúl Padilla 
López, líder del Grupo Universidad. “Si yo creyera que la elección está definida, entonces no me 
registraría. Tengo la convicción de que el Consejo General Universitario decide. Creo que debemos 
alejarnos de la idea, de un gran elector en la UdeG”, expresó Padilla Muñoz. 
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Incursionará Uach en educación a distancia 
JAVIER SALINAS 
Corresponsal 

Texcoco, Méx. La Universidad Autónoma Chapingo (Uach) pondrá en marcha un proyecto de 
conectividad que le permitirá ofrecer cursos y diplomados a distancia, con lo cual podrá incrementar 50 
por ciento su matrícula, informó el rector, Carlos Alberto Villaseñor. Señaló que con esta alternativa los 
alumnos no tendrán que trasladarse a la Unidad Central o a alguna de las unidades regionales 
universitarias de la institución en Durango, Zacatecas, Oaxaca, Yucatán, Tabasco y Veracruz. 
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Entregan STUNAM y CNTE solicitudes de amparo contra reforma laboral; 
huelga nacional, de ser necesario, amaga Pablo Gómez 

 

 

El Sindicato de Trabajadores de la Universidad Nacional Autónoma de México (STUNAM) aseguró que 
inicia una nueva etapa en la lucha contra la reforma laboral y advirtió que de ser necesario habrá 
huelga nacional. 

“Hoy inicia una nueva etapa de la lucha; movilizaremos a una huelga nacional para demostrar el poder 
de los trabajadores”, advirtió Pablo Gómez, secretario de análisis y estudios del STUNAM. 

Ayer por la tarde, trabajadores de la UNAM y maestros de la Coordinadora  Nacional de Trabajadores 
de la Educación (CNTE) acudieron al edificio del Palacio de Justicia, en San Lázaro, para entregar 
recursos de amparo en contra de la Ley del Trabajo. 

Al presentar el recurso colectivo, Pablo Gómez comentó que utilizarán todos los métodos para derogar 
lo aprobado pues “causará daño a todos los mexicanos”. 

“La reforma laboral es totalmente lesiva a los trabajadores y al pueblo en general, por lo que 
utilizaremos todos los métodos para derogar las reformas que cusan daño a todos los mexicanos”, 
comentó. 

Acompañado por Agustín Rodríguez Fuentes, secretario del STUNAM, Pablo Gómez advirtió que a 
futuro los hijos de los trabajadores serán los que encuentren dificultad para conseguir un trabajo con 
garantías y prestaciones. 



                                                                                  
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/01/13 NACIONAL PP-9 

“En el amparo pedimos a los jueces revisen las lesiones que se cometen a los derechos consagrados 
en la Constitución con esa reforma. No queremos trabajos temporales ni por horas”, enfatizó. 

Por su parte, Agustín Rodríguez, dijo que el recurso de amparo representa a los más de 25 mil 
trabajadores que conforman el padrón sindical de la UNAM, pues “consideramos que la reforma es 
lesiva a los trabajadores”. 

“Estamos convencidos de que no solamente el acto jurídico resolverá esto, sino que debe 
acompañarse de la movilización de todos los trabajadores, por lo que el miércoles definiremos el plan 
de acción”, comentó. 

CNTE. Dirigentes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) dijeron que el 
amparo presentado es favor de 150 mil trabajadores. 

Encabezados por Rubén Núñez, secretario general de la Sección 22 de Oaxaca, entre otros líderes, 
los profesores realizaron además un mitin frente a las escalinatas del Palacio de Justicia Federal, en el 
cual asimismo expresaron su rechazo a la reforma educativa. 

Alrededor de mil 500 maestros de la CNTE se congregaron en el lugar, mientras Rubén Núñéz dijo que 
la reforma laboral afecta derechos adquiridos por los trabajadores en los últimos 80 años. 
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El Estado mexicano laico siempre ha estado en riesgo; 
“desafortunadamente prevalece en nuestra sociedad el pensamiento 

mágico”, alerta Narro 
 

 

El Estado mexicano laico siempre ha estado en riesgo, "porque la secularidad es un extraordinario 
antídoto contra el dogmatismo, la cerrazón y el pensamiento mágico que, desafortunadamente, aún 
prevalecen en nuestra sociedad", aseguró el rector de la UNAM, José Narro Robles. 

Durante la inauguración del seminario "Laicidad y Educación", con el cual inicia la Cátedra 
Extraordinaria Benito Juárez en el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, Narro Robles 
señaló que la laicidad "se opone a la verdad única y a una sola manera de percibir el mundo. Por eso, 
en este tema, no habrá marcha atrás". 

Indicó que éste es un asunto de siempre, no de coyuntura ni de alternancias políticas. La laicidad es lo 
que nos articula y permite que las creencias individuales sean protegidas. "Quien tiene una forma de 
pensar o practica determinada religión, tiene garantizado por el Estado la posibilidad de sostener sus 
ideas y culto", agregó. 

La laicidad asegura el respeto y la tolerancia, y estos conceptos en una nación con casi 115 millones 
de personas son importantes, porque está en una sociedad en la que conviven tantas y tan diversas 
maneras pensar y creer. 
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En tanto, el investigador y constitucionalista Diego Valadés Ríos criticó uno de los recientes golpes a la 
laicidad, al recordar que en 18 estados del país se modificaron sus legislaciones locales para 
criminalizar y encarcelar a las mujeres que por algún motivo abortan. 

Al respecto, Narro Robles lamentó que a las mujeres no se les respete sus derechos en salud 
reproductiva. "Aún tenemos varios pendientes y uno de éstos es con los derechos reproductivos de las 
mujeres". 

PRESIONES. En su oportunidad, la representante del Consejo Académico de la Cátedra Benito 
Juárez, Beatriz Pagés Rebollar, destacó que la reciente reforma al artículo 40 de la Constitución, con la 
cual se define al país como una República representativa, democrática, federal y laica, "es un paso 
hacia adelante, pero insuficiente". 

Algunos, dijo, se sintieron agredidos con esta reforma y buscan imponer sus criterios y, al mismo 
tiempo, manipular el significado de estos cambios constitucionales para que estén acordes a sus 
intereses de grupo, partido o religión. 

Por eso, alertó que hay algunos que alistan una contrarreforma, porque quieren que grupos religiosos 
participen en la educación y sean propietarios de medios de comunicación. 

Al respecto, Rodolfo Echeverría, integrante de la Cátedra Extraordinaria Benito Juárez, advirtió que 
"nuestro Estado laico está en peligro, porque no cejan las maniobras para erradicarlo". Y una de éstas, 
indicó, es la intención del Episcopado mexicano de que se imparta educación religiosa en las escuelas. 

Esto no es posible, "porque en las aulas no se enseña a creer, ya que un laboratorio no es un oratorio", 
precisó. 

Finalmente, Luis Raúl González Pérez, abogado general de la UNAM, adelantó que en los próximos 
meses se editará una colección de textos inéditos, en la cual pensadores mexicanos, latinoamericanos, 
norteamericanos y europeos abordan la relación de laicidad con otros conceptos. 
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Maestros realizan movilizaciones en al menos 9 estados 

 

 

Al menos en nueve estados fueron realizadas ayer movilizaciones de maestros –tanto de la CNTE 
como del SNTE— y presentaciones de demandas de amparo por parte de éstos, en contra de las 
reformas laboral y educativa. 

En Oaxaca, cerca de siete mil profesores instalaron un plantón indefinido alrededor del Congreso local, 
con la intención de evitar la discusión de la reforma educativa federal. 

En Michoacán, Moisés Mendoza Campos, secretario de Organización del Sindicato de Empleados de 
la Universidad Michoacana, informó que este gremio se amparará contra la reforma laboral, debido a 
que la misma lesiona los derechos de los trabajadores. 

En Sinaloa, el secretario general de la sección 27del SNTE, Salomé Rodríguez Manjarrez, realizó una 
gira por el sur del estado para promover amparos contra estas reformas. 

En Coahuila, unos 48 mil maestros afiliados a las secciones 5, 35 y 38 del SNTE promovieron juicios 
de amparo en contra de la ley laboral, con el fin de evitar que sean afectados sus derechos de 
antigüedad y permanencia. 

En Chiapas, maestros federalizados de la sección 7,  del SNTE, se movilizaron y bloquean tramos 
carreteros, en protesta por las reformas mencionadas. 

En Baja California, Tamaulipas, Zacatecas y Morelos recolectaron  firmas para presentar amparos. 
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Patricio Ibarra, secretario técnico de la sección, dijo que si no se resuelve el problema bajará el nivel 
educativo de miles de niños, pues con la reforma educativa se abre una puerta para despedir 
impunemente a los docentes. 

En Tamaulipas, la sección 30 del SNTE recopiló más de 12 mil firmas para avalar un amparo colectivo. 

Abelardo Ibarra, del Departamento Jurídico de la sección 30, destacó la participación de los maestros 
en la promoción del amparo. 

En Zacatecas, los maestros de la sección 34 del SNTE se abstuvieron de suspender labores pero 
presentaron 20 mil solicitudes de amparo. 

Y en Morelos, más de 20 mil solicitudes de amparo indirecto fueron entregados al juzgado quinto de 
distrito con sede en Cuernavaca. 
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Sonora cierra escuelas 
 

Debido al frío extremo, autoridades educativas de Sonora mantendrán este martes la suspensión de 
clases, mientras que sus similares de Chihuahua y Sonora descartaron, por ahora, una medida similar. 
  
Al igual que este lunes, en Sonora no habrá actividad en el nivel básico, es decir preescolar, primaria y 
secundaria en toda la entidad; mientras que en bachillerato la cancelación aplicará para los municipios 
del norte y zona serrana. Con esta medida más de 600 mil alumnos de Sonora se ven afectados. 
  
En la reunión del comité estatal de atención de emergencias, autoridades educativas y de protección 
civil acordaron reanudar las clases el miércoles a las 9:00 horas. 
  
Temperaturas extremadamente bajas predominan en Sonora desde el sábado pasado. Este lunes todo 
el centro, norte y zona serrana registraron temperaturas por debajo de los cero grados. 
  
Este lunes, el Sistema Nacional de Protección Civil (Sinaproc) pronosticó frío extremo con 
temperaturas mayores a menos nueve grados centígrados en el centro-occidente y sur-suroeste de 
Chihuahua y nor-noroeste de Durango. 
  
Para el noreste de Sonora, norte y occidente de Chihuahua, así como en el noroeste de Durango 
previó frío intenso, con temperaturas de menos nueve a menos tres grados centígrados. 
  
En tanto que para las sierras del noreste de Baja California, norte y centro de Sonora, centro y oriente 
de Chihuahua, norte y centro de Durango y Zacatecas, mayor parte de Coahuila y principalmente en 
las zonas de sierra del centro del país habrá frío helado de menos tres a tres grados centígrados. 
  
Mario Flores, asesor técnico de la Secretaría de Educación de Chihuahua, dijo a 24 HORAS que hasta 
ahora se descarta la cancelación generalizada de las clases. La semana pasada “tuvimos la 
suspensión de 147 planteles, la mayoría de primaria; no fue una medida en todo el estado y se está 
dejando la determinación a las escuelas en las zonas y regiones más afectadas, así como a los padres 
y madres de familia”. 
  
Precisó que en la entidad existen un total de seis mil planteles de educación básica en 67 municipios 
(donde son atendidos más de 751 mil estudiantes), sin embargo aclaró que 65% o 70% de las 
escuelas se concentra en dos municipios principales: Ciudad Juárez y Chihuahua, alejados de la 
región serrana. 
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Sobre las escuelas en la Sierra Tarahumara, donde a las bajas temperaturas se suman condiciones de 
pobreza, el funcionario explicó que debido a la dispersión de las comunidades están en operación 
albergues donde los niños reciben clases de lunes a viernes y los fines de semana regresan a sus 
lugares de origen. 
  
En el caso de Durango, la Secretaría de Educación de Durango informó que por el momento no tienen 
planeado suspender clases debido a las bajas temperaturas que se han registrado en la entidad, 
donde operan cinco mil 189 planteles públicos en el nivel básico. 
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Para crecer hay que invertir: Carlos Slim 
 

 
 

El magnate mexicano y presidente del Grupo Carso, Carlos Slim Helú, considera que México necesita 
inversiones de más de 250 mil millones de dólares para lograr un crecimiento económico de entre 4% y 
5% en los próximos años. 
  
“En México, hay que estar invirtiendo mínimo 250 mil millones de dólares para poder crecer 4% o 5%, 
300 mil millones sería lo ideal de inversión al año. Eso nos permitiría crecer a 6% o a otro nivel. Para 
crecer hay que invertir”, dijo el hombre más rico del mundo, según la revista Forbes. 
  
Slim Helú hizo esta declaración tras anunciar que invertirá más de cuatro mil millones de pesos en los 
próximos tres años para llevar una educación de calidad a todos los mexicanos a través de cursos en 
videos. 
  
Esta inversión se realizará gracias a la firma de una alianza con Salman Khan, presidente de Khan 
Academy, una organización sin fines de lucro, cuyo objetivo es proporcionar educación gratuita a 
cualquier persona de todas partes del mundo. 
  
Los cursos, señaló Salman Khan, son para todos los niveles y se desarrollan en videos de no más de 
10 minutos. Tratan de diferentes áreas, como matemáticas, ciencia, finanzas, economía y 
humanidades y ya se están utilizando en Estados Unidos en más de 20 mil salones de clases. 
  
Esta alianza permitirá “dar acceso gratuito a la población de México y Latinoamérica a una educación 
de clase mundial”. 
  
Fundación Carlos Slim prevé invertir en apoyo a la conectividad, desarrollo de bibliotecas digitales y 
equipamiento de escuelas, así como en diferentes programas de impulso al desarrollo de capital 
humano en el país. 
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De acuerdo con el programa de trabajo de que lleva su fundación, Carlos Slim Helú declaró que para el 
mes de abril de este año se contará con más de mil 300 videos de Khan Academy traducidos en 
español. 
  
Slim comentó que con este programa apoyará el desarrollo de las Metas del Milenio establecidas por la 
Unión Internacional de Telecomunicaciones de las Naciones Unidas para dar acceso y conectividad a 
todos para 2015. 
  
“Es muy importante la inversión y el crecimiento. Necesitamos tener capital físico, infraestructura y 
capital humano. El capital humano es el más importante de todos. El capital humano es que haya salud 
y sobre todo buena educación”, explicó. 
  
Cuestionado sobre la situación económica del país, el magnate afirmó que México debe aprovechar la 
inversión extranjera para incentivar el mercado interno. 
  
“La inversión genera actividad económica. La actividad económica genera empleo y genera bienestar a 
la población. Entonces lo que le falta a un país para crecer y para tener actividad económica es invertir. 
Entre más invierte, más actividad económica tiene”, aseguró. 
  
“Los chinos van a buscar fortalecer su economía interna, subir los salarios reales. Eso debe pasar en 
México también, fortalecer nuestra economía doméstica y eso es a través de la infraestructura, de la 
inversión en la educación, en la salud. Creo que tenemos que apurarnos mucho a que esto funcione de 
manera general”, agregó. 
  
Slim Helú señaló también que México, al igual que los países en desarrollo que tienen acceso a la 
inversión extranjera, tienen una “gran oportunidad” para financiar su crecimiento económico y social 
gracias a “cantidad de dinero enorme”, lo que les permitirá a largo plazo salirse del subdesarrollo. 
  
“He dicho varias veces que hay una velocidad de escape del subdesarrollo, que anda en 10 mil o 12 
mil dólares y por ahí andamos nosotros. Entonces si podemos crecer a 5% o 6% durante 10 o 15 años 
y llegamos a 14 mil dólares o 15 mil dólares per cápita, ya no se regresa uno al subdesarrollo”, precisó. 
  
Debido a la profunda crisis que vive actualmente Europa y al fuerte nivel de desempleo que afecta a 
los jóvenes europeos, agregó, México tiene la oportunidad de aprovecharse de esta situación para 
crecer y posicionarse económicamente. 
  
“Y si podemos además preparar a nuestra población para aquellas actividades, donde al invertir y al 
impulsarla, se va a generar nuevos empleos”, añadió. 
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Por otra parte, el empresario afirmó que las reformas estructurales que prevé hacer el gobierno de 
Enrique Peña Nieto “nos son panaceas” que resolverán los problemas de México. 
  
“Claro que para todo se necesita un marco adecuado y un ambiente adecuado, pero hay cosas que no 
son panaceas. Nada es panacea (…) El cambio se tiene que hacer con las personas en la 
organización y con los líderes dentro de ella. Es como mejor funcionan. Creo que con las rupturas no 
se solucionan los problemas”, concluyó. 
  
Academia Khan 
  
La Academia Khan es una organización sin fines de lucro con sede en Estados Unidos que se propone 
ofrecer una educación gratuita y de clase mundial para cualquier persona en cualquier lugar del 
mundo. 
  
Actualmente, cuenta con más de tres mil 800 videos en línea y ha ofrecido 227 millones de cursos a 
más de seis millones de estudiantes. 
  
Según el programa de trabajo, en abril próximo la Fundación Carlos Slim contará con más de mil 
videos de la Academia Khan traducidos al español. 
  
Los cursos abarcan diversos temas en las áreas de matemáticas, ciencias, finanzas y economía, así 
como humanidades y la traducción se selecciona a partir del número de visitas y su relevancia 
educativa. Dirigidos a estudiantes, maestros, padres de familia y profesionales universitarios están 
disponibles sin costo, a cualquier hora y en todas partes a través de la red. 
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Yerno de Elba repartió sin control 532 mdp para programa fallido 

El programa Habilidades Digitales para Todos (PHDT), cancelado por la falta de control en sus gastos 
y su escasa funcionalidad, el cual fue dirigido por el ex subsecretario de Educación Básica de la SEP, 
Fernando González Sánchez, repartió el 98 por ciento de todo el presupuesto que le dieron en su 
primer año en sólo siete entidades, entre ellas Sinaloa, en donde fue candidato a Senador por el Panal. 

De acuerdo al más reciente informe de la Auditoría Superior de la Federación, el PHDT fue un proyecto 
"opaco y discriminatorio", pues de los 532 millones 262 mil pesos que recibió en 2010, ocho entidades 
recibieron apenas el 1.9 por ciento y el resto, nada. 

La ASF concluyó que la subsecretaría de la SEP, dirigida por González Sánchez “no cumplió con las 
disposiciones normativas”, por la falta de lineamientos, políticas, criterios y mecanismos de control 
provocaron un atraso en la aplicación de los recursos y con ello en su instauración y operación, dadas 
estas condiciones, no se pudo demostrar que el PHDT haya contribuido a la mejora del aprendizaje de 
los alumnos. 

Señala que nada más Campeche, Aguascalientes y Durango concentraron el 50 por ciento de los 
recursos destinados al programa; y que Sinaloa, Tamaulipas, Nayarit y Quintana Roo, el otro 48 por 
ciento, lo cual refleja una distribución inequitativa por parte de la Secretaría de Educación Pública. 

Específicamente en Sinaloa, de donde es originario Fernando González y donde compitió por un 
escaño en el Senado de la República, fue donde se equiparon más Aulas Telemáticas  con 217 de las 
480 que se instalaron en 2010. 

“La administración de los recursos se llevó a cabo en los meses de abril y mayo de 2010, a la 
Tesorería o Secretaría de Finanzas de las entidades federativas; sin embargo, (PHDT) no demostró 
que estableció un método o procedimiento que definiera los criterios por considerar para la 
determinación del importe correspondiente a cada estado", destaca el documento. 

Al momento de ser auditados, la Coordinación Nacional del Programa Habilidades Digitales para 
Todos (CNPHDT) reconoció los problemas y argumentó: "debido a que los recursos fueron limitados, 
se optó por concentrarlos en los estados con más avance en materia de infraestructura tecnológica a 
fin de no diluir el recurso entre las 32 entidades federativas”. 

Como parte de estas anomalías, la ASF reveló también que durante 2010, el yerno de la maestra Elba 
Esther Gordillo celebró ocho convenios y tres contratos de prestación de servicios de manera directa y 
sin licitar por la cantidad de 169 millones 318 mil pesos. 
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Entre ellos, otorgó contratos de servicios informáticos con el Instituto Latinoamericano de la 
Comunicación sin acreditar que su celebración garantizara las mejores condiciones en cuanto a precio, 
calidad, financiamiento y oportunidad para el Estado. 

Además, nunca demostró que los bienes y servicios que fueron adquiridos eran necesarios para 
mejorar los aspectos tecnológicos y pedagógicos en la operación del Programa Habilidades Digitales 
para Todos. 

La Auditoría también precisa que el Manual de Organización de la Dirección General de Materiales 
Educativos, vigente y autorizado durante el ejercicio 2010, nunca estuvo actualizado conforme a la 
estructura orgánica, modificada, aprobada y registrada por la Secretaría de la Función Pública, según 
oficio número SSFP/408/004SSFP/408/DHO/0017 del 6 de enero de 2011; además, "contempla 
funciones y responsabilidades de áreas extintas”. 
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OPINIÓN 
 

 José Luis Montañez, Arco Norte, *Eruviel Ávila se reúne con secretarios de Estado y cabildea en 
beneficio del Estado de México. 
 

“El Gobernador mexiquense se reunió con Miguel Ángel Osorio Chong, Emilio Chuayffet Chemor y Alfonso 
Navarrete Prida, Secretarios de Gobernación, Educación, y Trabajo y Previsión Social, respectivamente, con 
quienes trató temas en materia de seguridad, proyectos educativos y fomento al empleo. Eruviel Ávila 
informó que en los próximos días continuará reuniéndose con otros Secretarios del Gobierno Federal, a fin de 
tomar acuerdos en beneficio de los mexiquenses. El Gobernador mexiquense indicó que durante la reunión 
con el Titular de Educación se estableció una política conjunta para que el Estado de México adopte e 
impulse los programas y proyectos educativos del Gobierno Federal, a fín de continuar apoyando a este 
sector”.  (Diario Imagen,  p. 2) 
 

 José Antonio Chávez, Aquí en el Congreso, Avanza firme la Reforma Educativa 
 

“Le adelanto que por ser una Reforma Constitucional, se necesita además de la aprobación de los diputados 
y senadores, del visto bueno de, al menos, 16 de los 31 Congresos locales. Se espera que la próxima 
semana se llegue y rebase la cifra, pues actualmente son 11 las entidades que ya ejercieron su voto a favor. 
Uno de los principales promotores en las entidades es el Secretario de Educación, Emilio Chuayffet”. (La 
Prensa, p.14-información general) 
 

 Ventana, José Cárdenas, El último tango de Elba 
 

“El primer golpe del nuevo Gobierno fue un derechazo a la mandíbula del sindicato de maestros. Más allá de 
pretender la recuperación de la rectoría en materia educativa, el Secretario Emilio Chuayffet promulgó la 
expropiación del enorme poder político —y privilegios derivados— detentado por La Maestra Elba Esther 
Gordillo en ámbitos tan distintos a la enseñanza. Ejemplos sobran: El ISSSTE, la Lotería Nacional o la 
Subsecretaría de Educación Básica —en manos de Fernando González Sánchez, yerno de La Profesora, a 
quien la Auditoría Superior de la Federación investiga por haber malgastado diez mil 607 millones en un 
programa multimedia inútil por obsoleto—.”  (Excélsior, p. 6) 
 

 Francisco Garfias, Arsenal, Adiós a los tiempos fáciles de Peña Nieto 
 

“Emilio Chuayffet y Elba Esther Gordillo no se han visto en lo que va del sexenio. La distancia ilustra el 
cambio en las relaciones entre las autoridades de la SEP y la dirigente del SNTE. La maestra parece ya no 
ser indispensable al gobierno en turno. Tampoco asusta. Ya le quitaron incluso las posiciones que le tenían 
facturadas en los tiempos del PAN. Ni el ISSSTE ni la Lotería Nacional ni la Subsecretaría de Educación 
Básica de la SEP. En otros tiempos, la primera persona a la que el secretario de Educación veía era a la 
poderosa maestra.  
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El fallecido Alonso Lujambio llevó las cosas al extremo y fue incluso al domicilio particular de Elba, apenas lo 
nombraron Titular de la SEP, nos contó Manuel Espino, testigo presencial de la visita. A Josefina Vázquez 
Mota la removieron contra su voluntad y por presiones de la sindicalista. A Reyes Tamez, Titular del ramo 
con Vicente Fox, lo hizo su empleado. De ese tamaño era su poder. Hoy nos dicen oficialmente que sólo ha 
habido ‘contactos’ entre el temperamental político mexiquense y la dirigente sindical. La maestra ya se 
declaró en resistencia frente a la Reforma Educativa que le confiscó el manejo de las plazas. Sus huestes ya 
empezaron a protestar. El pretexto es la reforma laboral. Un avezado político del PRI apuesta incluso que no 
falta mucho para que veamos en la calle a los maestros del SNTE contra una Reforma que, admite, conculca 
derechos de los maestros, a través de la famosa permanencia. ‘Elba Esther no puede dejar que la CNTE se 
apodere de esa bandera. La batalla apenas comienza’, razonó el priísta”.  (Excélsior, p. 27) 
 

 César Peña, Gasto Social, Crisis en la Reforma Educativa 
 

“El proyecto de la Reforma Educativa anunciada por el Presidente  Enrique Peña Nieto, explicando como una 
necesidad para ampliar los alcances de la instrucción y cobertura escolar, ha puesto en jaque a la estructura 
toral sobre la que se sostiene la misma educación; los maestros, agrupados en su mayoría en su Sindicato 
Nacional de Trabajadores  de la Educación, cuya primera batalla tenia que darse antes del retorno a clases, 
antes de iniciar con la resistencia pacifica anunciada las últimas semanas de diciembre. (…)Las suspicacias 
son muchas, pero la preminencia del momento tiene en ascuas a los mexicanos, la Secretaría de Educación 
Pública y su Titular, Emilio Chuayffet Chemor y al propio Sindicato, en pos de quitarle el control, a Gordillo 
Morales de uno de sus frentes, sería el primer paso para desarticular también en lo inmediato, al partido que 
en los últimos años a adquirido una gran fuerza en algunas entidades, como hidalgo, identificado como 
bastión del Panal”. (Unomásuno, p.6) 
 

 Luis Hernández Navarro, Las mentiras sobre la Reforma Educativa 
 

“El Pacto por México y el Gobierno Federal llevan a cabo una campaña en medios de comunicación para 
convencer a los maestros de México y a la opinión pública sobre las bondades de la Reforma Educativa 
recientemente aprobada por el Congreso de la Unión. El 9 de enero se publicó un desplegado en 29 
periódicos locales y cuatro de circulación nacional dirigido ‘a los maestros de México’, con el objetivo de 
compartir información acerca de las reformas ‘que se están haciendo al Artículo Tercero Constitucional’. El 
comunicado califica a los docentes de ‘apreciables’. Curiosamente, el documento no está firmado por el 
Congreso de la Unión, sino por el Pacto por México. Nadie en lo personal se responsabiliza de él. En el 
mensaje se explica por qué fue promovida la reforma, qué supuestos beneficios traerá, para qué se crea el 
Servicio Profesional Docente y por qué dar autonomía de gestión a las escuelas. Para remachar la campaña, 
el 10 de enero, Emilio Chuayffet reiteró que la educación ‘no es propiedad de un grupo, sino de la sociedad’, 
por lo que el Estado va a reasumir su rectoría. Al participar en el Foro México 2013, descartó que la Reforma 
Educativa sea privatizadora.  Advirtió que no habrá excepciones para nadie en cuanto a la evaluación o 
cumplimiento de requisitos que se consideren necesarios para brindar una educación de calidad”. (La 
Jornada, p. 17) 
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 Rubén Cortés, Canela Fina, SEP: Demasiado dinero volando 
 

“En una escala de 0 a 10, nuestros alumnos de primaria, secundaria y preparatoria obtienen 7.5, 6.7 y 6.26 
en promedios de calidad, cobertura y logro escolar, según el Informe 2012 de Progreso Educativo del 
Instituto de Innovación Educativa del Tecnológico de Monterrey. Son promedios ligeramente arriba del 
mínimo para las naciones subdesarrolladas, pero muy abajo de lo correspondiente a un país como México, 
miembro de la OCDE y que está entre las 10 principales economías del mundo. Entonces no es problema de 
recursos, sino de cómo son usados por parte de la SEP, así como del control que ejerce el SNTE sobre los 
maestros; por ejemplo, en Guerrero tiene 12 mil maestros ‘comisionados’, con sueldos de hasta 50 mil pesos, 
sin dar clases. 
 Pero Guerrero necesitará, según el informe del TEC, 80 años para llegar al promedio del DF (7.3). Se trata 
de un desparpajo generalizado: el SNTE comisionó en 2012 a maestros como ‘veladores’, ‘choferes’ y... 
‘salvavidas’ en Campeche, Chihuahua y Sonora.  En la Relación de Trabajadores Comisionados reportados 
por la SEP y los informes trimestrales del Fondo de Aportaciones para la Educación Básica (FAEB), el 
sindicato también reportó a comisionados en funciones de ‘mantenimiento y limpieza’ y ‘afanadoras’ con 
sueldos de 60 mil pesos. Es demasiado dinero, no sólo tirado, sino con escasa supervisión: durante el 
sexenio pasado la SEP dio 10 mil millones pesos para desarrollar un programa que dotara de Internet a 
alumnos de quinto y sexto de primaria, pero 160 millones 925 mil pesos andan volando”.  (La Razón, p. 7) 
 

 Jairo Calixto Albarrán, QrR!,  Comen y se quedan  
 

“Ahora que Raúl Castro permitió la salida de los cubanos de la isla, se teme una migración masiva hacia 
Miami, por lo que José Antonio Meade, secretario de Relaciones Exteriores, escribió la siguiente carta a la 
población caribeña: Sabemos que está restringida la salida de médicos y profesionistas por la fuga de 
cerebros, pero eso no importa, si tienes la educación básica cubana normal, nos ayudarás muchísimo en 
cualquier área, pues el plan de estudios de la SEP es más lamentable que un gringo bailando mambo”. 
(Milenio, p. 46) 
 

 Javier Macías, Avanza Reforma Educativa  
 

“San Luis Potosí se convirtió en la entidad número 13 en aprobar la Reforma Educativa, que propuso el 
Presidente Enrique Peña Nieto. Hoy, el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación entregará los 
miles de expedientes de maestros, en el Palacio de Justicia Federal, con el propósito de interponer un 
amparo en contra de la Reforma, aprobada en diciembre pasado por la Cámara de Diputados federal. La 
Secretaria de Educación Pública ya inició la difusión de spots en radio y televisión, donde abordan, a grandes 
rasgos los beneficios de la Reforma”. También escribe sobre el tema: Leo Zuckerman, Juegos de Poder; 
Pablo Hiriart, Uso de Razón. (La Prensa, p. 9; Excélsior, p. 11 y La Razón, p.4) 
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 Alberto Aguirre, Signos Vitales, Efectos secundarios 
 

“La primera fase de las protestas que promueven las organizaciones magisteriales que obedecen a Elba 
Esther Gordillo está en marcha. El cúmulo de trámites judiciales que los agremiados del SNTE terminarán de 
presentar hoy en los juzgados correspondientes, contra la Reforma Laboral está apuntalado por piquetes de 
los maestros del bloque democrático. En Chiapas hubo bloqueos en carreteras que afectaron a Tuxtla 
Gutiérrez, San Cristóbal de Las Casas, Palenque y Ocozocuautla. Y en Oaxaca, integrantes de la Sección 22 
rebasaron la línea elbista -que propuso jornadas informativas para visibilizar las demandas magisteriales a 
diputados, líderes de opinión y sectores sociales sensibles a su causa-. Los maestros de la CNTE bloquearon 
los accesos a la sede del Poder Legislativo e instalaron un campamento, por tiempo indefinido, para exigir a 
los 42 diputados locales no avalar la Reforma Educativa que impulsa el Gobierno Federal”. Sobre el tema 
también escriben: Félix Fuentes, En la línea; Julio Hernández López, Astillero; Miguel Ángel Rivera, Clase 
Política; Gil Gámez, Uno hasta el fondo; Martín Moreno, Archivos del Poder.  (El Economista, p. 41; El 
Universal, p. 14; La Jornada, p.4; La Razón, p. CP-Contexto; Excélsior, p. 12) 
 

 José Blanco, La educación como lucha política 
 

“En México los hombres de Estado perdieron la brújula sobre el significado de la educación como vía de 
dominio, mediante el conocimiento, del mundo natural y social que habitamos, y en su momento el partido 
único, con una ceguera inaudita, cedió a grupos de ignaros profundos, pero sedientos de poder político y 
económico, la introducción al conocimiento de los niños y los adolescentes. Por eso hoy la educación básica 
es un territorio de desastre.  Además, en los años sesenta comenzó la lucha de los privados enriquecidos por 
apoderarse de al menos una parte de los jóvenes privilegiados que podían tener acceso a la educación 
(elemental y superior). Ahora conforman las mentes de un tercio de los jóvenes universitarios conforme a su 
visión del mundo. Peña Nieto ha dicho que el gobierno, que se supone a todos nos representa, recuperará el 
control de la educación básica. Ha hecho algunas propuestas valiosas en el camino de esa recuperación, 
pero aún falta mucho por poner sobre la mesa, en lo que se refiere -nada menos-, que a lo sustantivo: los 
contenidos de un conocimiento que se desarrolla a ritmos meteóricos, una gestión eficaz de la enseñanza 
(que no es un asunto puramente técnico) y, más importante aún, la reforma profunda de los métodos 
pedagógicos; los que están vigentes son antediluvianos. Si éste y los gobiernos que vengan después 
sostienen un ritmo de reforma e innovación a la altura de la sociedad del conocimiento, en dos o tres 
décadas habremos hecho la tarea. De muy diversas maneras, esto es así para todos los niveles educativos”. 
Sobre el tema también escribe: Sergio Mota, Memoria, presente y deseos. (La Jornada, p.17; El 
Economista, p.55) 
 

 Javier Flores, Conacyt 
 

“Con un científico social a la cabeza y el presupuesto más alto en su historia, el Consejo Nacional de Ciencia 
y Tecnología (Conacyt) buscará convertirse en un instrumento esencial para lograr la transformación del país. 
Así lo entiende el doctor Enrique Cabrero Mendoza, quien al rendir protesta como director general de ese 
organismo dijo con claridad que, aunque llegamos tarde, México debe insertarse ya en la sociedad del 
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conocimiento. Enrique Cabrero es un investigador con una vasta producción científica. Conoce el sistema 
científico mexicano y ha publicado trabajos sobre este tema. Colaboró además con el equipo de transición 
del actual Presidente Enrique Peña Nieto. A partir de las expresiones que se han hecho públicas hasta ahora, 
puede decirse que su nombramiento ha sido muy bien recibido por la comunidad científica mexicana.” (La 
Jornada, p. 3 A-Ciencias) 
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Astillero 

Reacomodos entre confusión 

Profes movilizados 

Sedeso-Concertación 

Diálogo Veloz 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

 
ESTRENA SEDE EL IFAI. La comisionada presidenta del Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de 
Datos (Ifai), Jacqueline Peschard, encabezó la inauguración de la nueva sede del organismo en el sur de la ciudad de 

México Foto Notimex 

 
El rediseño sexenal genera escenarios enrevesados. Las ambiciones políticas, las zanahorias desde el 
poder y la imprecisión programática y operativa de la auténtica oposición propician viscosidad, yerros y 
aturdimiento. En los reacomodos es posible ver saltos inverosímiles, zigzagueos tácticos”, apresurados 
cambios de camisetas y subastas de lealtades. 
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Pero, también, realineamientos que, obligados por las circunstancias, acercan a bandos confrontados 
entre sí pero ahora afectados por el nuevo mundo según Peña. Uno de estos casos se ha producido 
en el tema de las reformas laboral y educativa, que ha movilizado a profesores independientes del 
control gordillista, en el primer caso, y a los propios seguidores de Elba Esther en el segundo. Sucede, 
incluso, que aún manteniendo severas críticas al funcionamiento del cacicazgo en el SNTE y con pleno 
conocimiento del daño que al proceso educativo ha provocado esa maquinaria sindical, la reforma 
peñista aparezca tan engañosa en sus presuntos propósitos de transformación positiva que, más allá 
de la cacica y su camarilla, comienza a fortalecerse la necesidad de defender la escuela pública ante 
las pretensiones privatizadoras del taimado reformismo de Peña, Televisa y los pactistas 
marcadamente dignos de desconfianza. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



                                                                                  
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/01/13 POLÍTICA 4 

 

Clase Política 

Maestros en pugna 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 
 

Con más tenacidad que éxito, los profesores de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la 
Educación (CNTE) realizan anualmente protestas en el Distrito Federal y otras entidades federativas. 
Por lo general, las marchas del magisterio disidente se producen cerca del 15 de mayo, fecha en que 
tradicionalmente las autoridades dan a conocer aumentos de salarios, siempre considerados 
insuficientes. 

Ahora las protestas empezaron antes y se dirigieron contra las reformas laboral y educativa. También 
están por verse los actos de protesta anunciados por el otro sector del magisterio, afiliado al Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), igualmente inconforme con la reforma educativa. 

Si las dos corrientes del magisterio se unieran, el efecto de las protestas crecería exponencialmente, 
pero parece difícil que así ocurra. 

La cosecha 

El Estado laico en México siempre ha estado en riesgo, por ello es necesario dar un debate franco, 
abierto, pero con tolerancia para evitar que se imponga el pensamiento mágico que aún prevalece en 
otras partes del mundo, aseguró el rector de la UNAM, José Narro Robles. Beatriz Pagés Rebollar, 
representante del Consejo Académico de la Cátedra Benito Juárez, organizadora del seminario, 
recordó que apenas en noviembre anterior se reformó la Constitución para definir a México como una 
República representativa, democrática, federal y laica, lo que consideró un paso hacia adelante, pero 
insuficiente… 
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Las mentiras sobre la reforma educativa 
LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO 

 
El Pacto por México y el gobierno federal llevan a cabo una campaña en medios de comunicación para 
convencer a los maestros de México y a la opinión pública sobre las bondades de la reforma educativa 
recientemente aprobada por el Congreso de la Unión. 

El 9 de enero se publicó un desplegado en 29 periódicos locales y cuatro de circulación nacional 
dirigido “a los maestros de México”, con el objetivo de compartir información acerca de las reformas 
“que se están haciendo al artículo tercero constitucional”. El comunicado califica a los docentes de 
“apreciables”. 

Curiosamente, el documento no está firmado por el Congreso de la Unión, sino por el Pacto por 
México. Nadie en lo personal se responsabiliza de él. En el mensaje se explica por qué fue promovida 
la reforma, qué supuestos beneficios traerá, para qué se crea el Servicio Profesional Docente y por 
qué dar autonomía de gestión a las escuelas. 

Ya encarrerado, el pacto difundió tres espots, copia y calca de los materiales producidos para divulgar 
las obras gubernamentales de moda desde el Pronasol de Carlos Salinas. Abundan en ellos idílicas 
imágenes de maestros, niños y escuelas con un mensaje central: “la reforma educativa eleva la calidad 
de la educación pública y respeta los derechos de los maestros”. 

Para remachar la campaña, el 10 de enero, Emilio Chuayffet reiteró que la educación “no es propiedad 
de un grupo, sino de la sociedad”, por lo que el Estado va a reasumir su rectoría. Al participar en el 
Foro México 2013, descartó que la reforma educativa sea privatizadora. 

Advirtió que no habrá excepciones para nadie en cuanto a la evaluación o cumplimiento de requisitos 
que se consideren necesarios para brindar una educación de calidad. Según él, la reforma no es 
antilaboral ni antimagisterial, sino que tiene por objeto dar certeza al maestro; certidumbre en su 
ingreso, en su promoción y desempeño como docente. 

En plena demostración de su talante autoritario, aseguró que una vez que la reforma sea aprobada se 
efectuarán una consulta y una amplia campaña para darla a conocer. ¿De qué sirve una consulta 
cuando la reforma ya fue hecha? ¿Por qué se evadió cualquier debate en foros públicos? 

Ni el desplegado ni los espots ni las declaraciones de los funcionarios explican cómo es que la reforma 
hará realidad todos los propósitos que anuncian. No puede ser de otra manera, pues la mayoría de las 
modificaciones que se hicieron van en sentido contrario de lo que el pacto asegura buscar. 
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La reforma educativa no tiene un proyecto educativo explícito. No hay en ella nada que esclarezca 
hacia dónde se quiere caminar en el terreno pedagógico ni cómo resolver los principales problemas del 
sector. Por ejemplo, no hay una sola idea que aclare cómo terminar con la desigualdad y el rezago 
educativo en el que se encuentran 32 millones de personas. 

Lo que se aprobó no es una reforma educativa, sino una reforma laboral y administrativa disfrazadas. 
Su objetivo es que el Estado arranque al SNTE la conducción de la educación pública, y que los 
maestros pierdan un derecho adquirido: la estabilidad en el empleo. 

No obstante afirmar que los resultados educativos son producto de múltiples factores y no dependen 
exclusivamente de los docentes, en el fondo sostiene que el avance educativo de los alumnos es 
responsabilidad única de los maestros. Por eso, la reforma pone el acento en los mecanismos de 
control sobre el magisterio, no en los de su participación en la definición del proyecto educativo ni en 
su capacitación. 

De manera vergonzante, sin hacerlo explícito, sostiene que el sistema escolar debe actuar de la misma 
forma en que funcionan las operaciones de las empresas privadas. Siguiendo a la Organización para la 
Cooperación y el Desarrollo Económico, advierte que los maestros deben estar controlados y rendir 
cuentas sobre la base de exámenes estandarizados, cuyos resultados deben servir para premiarlos a 
ellos y a las escuelas con estímulos económicos, si los resultados son buenos, o castigarlos con el 
despido, si son malos. 

La medicina recetada por la institución no deja lugar a dudas: “México necesita con urgencia un 
sistema de evaluación docente basado en estándares (...) recompensar a los docentes excelentes o 
dar apoyo a los docentes de menor desempeño. Los docentes que presenten un bajo desempeño de 
forma permanente deben ser excluidos del sistema educativo”. 

El pacto afirma que el Servicio Profesional Docente fue creado para reconocer los méritos de los 
maestros y asegurar “que accedan a las plazas docentes con base en su esfuerzo y desempeño 
personales”. Señala que servirá para que los profesores, directores y supervisores tengan certidumbre, 
estabilidad y condiciones equitativas en su promoción laboral. Habrá –dice– reglas claras, justas y 
transparentes que estimulen la profesionalización de los profesores, “asegurando y promoviendo sus 
derechos”. 

La afirmación es falsa. Lo que la reforma “legaliza” es la posibilidad de despedir a maestros y 
directores que cuentan ya con una plaza de base definitiva (y, por tanto, con un derecho creado), si no 
obtienen calificaciones adecuadas en las evaluaciones que se les realicen. La permanencia en el 
empleo está en entredicho. 
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El Pacto por México asegura que la autonomía de gestión facilitará que los recursos públicos lleguen a 
las escuelas y sean eficazmente utilizados, garantizando la gratuidad de la educación pública. Mentira: 
la legislación abre la puerta para que, en nombre de esa autonomía, y con el pretexto de involucrar a 
los padres de familia en la gestión y el mantenimiento de las escuelas, se legalicen de facto las cuotas, 
se permita la entrada de empresas a los centros escolares y se convierta en letra muerta el precepto 
constitucional que garantiza la gratuidad de la educación pública. Eso tiene un nombre: privatización. 

Las expresiones de descontento entre el magisterio contra la reforma son cada día más evidentes. Los 
docentes no se tragan los cuentos que difunden las campañas publicitarias del pacto. Se anuncia ya la 
batalla por la legislación secundaria. Los próximos meses veremos cómo la inconformidad crece. 
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La educación como lucha política 
JOSÉ BLANCO 

 
Hace más de mil años que la educación surgió como espacio de lucha política. La lucha por 
apoderarse de la mente de los niños y los jóvenes equivale a apoderarse del futuro. Los contenidos de 
la educación no son sólo conocimiento, son también instrumentos de dominación ideológica. Por eso la 
lucha por la escuela ha sido siempre una lucha política por los grupos que han intentado predominar 
en la enseñanza. Como en tantos espacios sociales, la historia de la educación ha estado oscurecida 
por los intereses políticos en conflicto. 

En México los hombres de Estado perdieron la brújula sobre el significado de la educación como vía de 
dominio, mediante el conocimiento, del mundo natural y social que habitamos, y en su momento el 
partido único, con una ceguera inaudita, cedió a grupos de ignaros profundos, pero sedientos de poder 
político y económico, la introducción al conocimiento de los niños y los adolescentes. Por eso hoy la 
educación básica es un territorio de desastre. 

Además, en los años sesenta comenzó la lucha de los privados enriquecidos por apoderarse de al 
menos una parte de los jóvenes privilegiados que podían tener acceso a la educación (elemental y 
superior). Ahora conforman las mentes de un tercio de los jóvenes universitarios conforme a su visión 
del mundo. 

Peña Nieto ha dicho que el gobierno, que se supone a todos nos representa, recuperará el control de 
la educación básica. Ha hecho algunas propuestas valiosas en el camino de esa recuperación, pero 
aún falta mucho por poner sobre la mesa, en lo que se refiere –nada menos–, que a lo sustantivo: los 
contenidos de un conocimiento que se desarrolla a ritmos meteóricos, una gestión eficaz de la 
enseñanza (que no es un asunto puramente técnico) y, más importante aún, la reforma profunda de los 
métodos pedagógicos; los que están vigentes son antediluvianos. Si éste y los gobiernos que vengan 
después sostienen un ritmo de reforma e innovación a la altura de la sociedad del conocimiento, en 
dos o tres décadas habremos hecho la tarea. De muy diversas maneras, esto es así para todos los 
niveles educativos. 

En orden al saber –de todo tipo y nivel–, tenemos en la actualidad aún un problema mayor. El enorme 
grupo de jóvenes mexicanos que no llegaron a las aulas del nivel terciario (posbachillerato); la mayoría 
de los que transitaron los niveles básicos y de la educación media superior se quedaron en el mejor de 
los casos con un barniz cuasi transparente de saberes formales. 
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En el grupo de edad universitaria (19-24 años) hay, según cifra oficial, una cobertura de alrededor de 
35 por ciento. Este indicador, como algunos otros referidos a la educación, adolece de no pocos 
defectos; desperfectos análogos a los que pueden hallarse en el indicador llamado “eficiencia 
terminal”. De modo que, con todos sus imperfecciones, no deja de causar desazón que se nos informe 
de una cobertura de 35 por ciento y una eficiencia terminal de 50 por ciento. ¿Cuántos son los 
educados efectivos, y con qué actualidad y calidad de los conocimientos adquiridos? 

Más allá de ese tercio del grupo etario del que sólo la mitad termina la licenciatura, están los que se 
vieron obligados a desertar, más 65 por ciento del grupo etario que nunca llegó a las aulas. Debe 
agregarse que la licenciatura hoy en día confiere un ralo barniz del conocimiento acumulado en una 
gran cantidad de disciplinas, dada la aceleradísima velocidad de su desarrollo. Un drama 
inconmensurable. 

En 2012 el grupo de edad de 15 a 29 años era del orden de 28 millones de jóvenes; un grupo que si 
poseyera algún conocimiento, pequeño pero “completo”, sería altamente productivo. En 2018 la cifra 
se aproximará a los 30 millones. Si agregamos grupos de mayor edad, la cifra sin escolaridad formal 
crece atrozmente. El desarrollo se vislumbra como una tarea titánica. 

¿Qué puede hacer la academia –que necesita mil reformas– por quienes están fuera de la academia? 
La carencia de conocimientos formales abarca muchos millones, pero justamente el que las carencias 
sean tan grandes permitiría que toda incidencia vigorosa sobre este grupo podría tener –si las cosas 
se hacen bien– un impacto formidable, porque una proporción seguramente muy significativa de ellos 
poseen conocimientos empíricos en mil y un oficios. 

Conocer, sigla del Consejo de Normalización y Certificación de Competencia Laboral, permaneció 
mortecino en el sexenio de Fox, y en estado de rigor mortis en el de Calderón: tiempos de la desgracia 
panista. 

Ha llegado la hora de dar vida nuevamente y renovar al Conocer y vincularlo a todo el sistema de 
educación terciaria. Se trata de evaluar las competencias de alguien que sabe, por ejemplo, más o 
menos, como reparar un motor diesel de un vehículo o de un barco pesquero, identificar sus carencias, 
redondear sus conocimientos, los necesarios, para atar los cabos que tenga sueltos, y certificarlo como 
un técnico en ese oficio. Hágase eso en mil y uno oficios, con el apoyo de las instituciones de 
educación superior. Tendríamos un aumento notorio en la productividad nacional, en los salarios de los 
involucrados, en el cierre de brechas con quienes recibieron educación formal, y se le daría de paso un 
golpe de algún tamaño a la actividad criminal. 

El saber empírico de millones tiene que ser reconocido, apreciado y bien remunerado. 
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Conacyt 
JAVIER FLORES 

 
Con un científico social a la cabeza y el presupuesto más alto en su historia, el Consejo Nacional de 
Ciencia y Tecnología (Conacyt) buscará convertirse en un instrumento esencial para lograr la 
transformación del país. Así lo entiende el doctor Enrique Cabrero Mendoza, quien al rendir protesta 
como director general de ese organismo dijo con claridad que, aunque llegamos tarde, México debe 
insertarse ya en la sociedad del conocimiento. 

Enrique Cabrero es un investigador con una vasta producción científica. Conoce el sistema científico 
mexicano y ha publicado trabajos sobre este tema. Es miembro del Sistema Nacional de 
Investigadores nivel III y de la Academia Mexicana de Ciencias, y se desempeñó como director del 
Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) antes de su reciente encargo. Colaboró 
además con el equipo de transición del actual presidente Enrique Peña Nieto. A partir de las 
expresiones que se han hecho públicas hasta ahora, puede decirse que su nombramiento ha sido muy 
bien recibido por la comunidad científica mexicana. 

Al rendir protesta, Cabrero señaló que en la actualidad el crecimiento económico de un país y el 
bienestar de sus habitantes están ligados al desarrollo científico y tecnológico. Sin desconocer los 
problemas que enfrenta México en estas áreas, afirmó que se cuenta con los recursos humanos e 
infraestructura suficientes para detonar un sistema de ciencia, tecnología e innovación. 

Entre los problemas que identifica el nuevo funcionario se encuentran la falta de una normatividad 
adecuada y de una política pública clara y eficaz, lo que sugiere que dará la mayor importancia a la 
adecuación del marco jurídico en el que se desarrollan las actividades del Conacyt y a la elaboración 
de una política explícita que defina sin ambigüedades hacia dónde hay que ir. 

La formulación de esta política, en la visión de Cabrero, debe incluir a los distintos sectores 
involucrados con el desarrollo científico y tecnológico. “Derribar muros y construir puentes, muchos 
puentes” fue su compromiso ante el presidente Peña Nieto. Este es un punto central en la visión del 
experto en gestión pública, no de ahora, sino de tiempo atrás. En un libro publicado en 2006, 
coordinado por él junto con Diego Valadés y Sergio López Ayllón, se identifican entre los obstáculos 
para la elaboración de una política pública en este campo, la desarticulación y las tensiones entre los 
distintos sectores, tanto en el propio Conacyt, como entre los medios empresariales, académicos y 
gubernamentales. El tiempo ha transcurrido desde que apareció esa publicación, pero es claro que 
sigue vigente la convicción de Cabrero sobre la necesaria integración de una “Red de Política Pública” 
que permita la participación y unifique a todos los sectores. 
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A propósito de este punto, hay que decir que ya existe una experiencia de concertación que debe ser 
aprovechada. Es el documento titulado Hacia una agenda nacional en ciencia, tecnología e innovación, 
impulsado por el doctor José Narro Robles, rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, 
suscrito por más de 60 instituciones tanto públicas como del sector privado… Ahí hay varios puentes 
por los que ya se puede transitar. 

No menos importante es la valoración de la ciencia básica que hizo Cabrero en su primer mensaje, 
pues se comprometió a impulsarla de la misma manera que a las áreas aplicadas, al considerar que 
forman parte de la misma ecuación en la que debe apoyarse el desarrollo de la ciencia, la tecnología y 
la innovación. 

Esbozó también algunos aspectos de su programa de trabajo, entre los que pueden destacarse los 
siguientes: a) La definición de temas prioritarios, lo que incluye el impulso a proyectos de largo plazo y 
la creación de nuevos centros de investigación enfocados a ellos; b) el fortalecimiento de la formación 
de científicos, ingenieros y tecnólogos y la vinculación de universidades y centros de investigación con 
las empresas y c) el impulso al desarrollo científico y tecnológico en las distintas regiones y estados de 
la República. 

Crear a partir de estos elementos las condiciones para dar el salto e insertar realmente a nuestro país 
en la sociedad del conocimiento aparecen como reto intelectual formidable, ante el cual hay que 
desear al nuevo director del Conacyt mucho éxito. 
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SEP: demasiado dinero volando 
JOSÉ CORTÉS 

En una escala de 0 a 10, nuestros alumnos de primaria, secundaria y preparatoria obtienen 7.5, 6.7 y 
6.26 en promedios de calidad, cobertura y logro escolar, según el Informe 2012 de Progreso Educativo 
del Instituto de Innovación Educativa del Tecnológico de Monterrey. 

Son promedios ligeramente arriba del mínimo para las naciones subdesarrolladas, pero muy abajo de 
lo correspondiente a un país como México, miembro de la OCDE y que está entre las 10 principales 
economías del mundo. 

Entonces no es problema de recursos, sino de cómo son usados por parte de la SEP, así como del 
control que ejerce el SNTE sobre los maestros; por ejemplo, en Guerrero tiene 12 mil maestros 
“comisionados”, con sueldos de hasta 50 mil pesos, sin dar clases. 

Pero Guerrero necesitará, según el informe del Tec, 80 años para llegar al promedio del DF (7.3). Se 
trata de un desparpajo generalizado: el SNTE comisionó en 2012 a maestros como “veladores”, 
“choferes” y… “salvavidas” en Campeche, Chihuahua y Sonora. 

En la Relación de Trabajadores Comisionados reportados por la SEP y los informes trimestrales del 
Fondo de Aportaciones para la Educación Básica (FAEB), el sindicato también reportó a comisionados 
en funciones de “mantenimiento y limpieza” y “afanadoras” con sueldos de 60 mil pesos. 

Es demasiado dinero, no sólo tirado, sino con escasa supervisión: durante el sexenio pasado la SEP 
dio 10 mil millones pesos para desarrollar un programa que dotara de Internet a alumnos de quinto y 
sexto de primaria, pero 160 millones 925 mil pesos andan volando. 

Incluso, al final el programa debió ser suspendido en 2010 por “obsoleto” y la Auditoría Superior de la 
Federación lo investiga porque “no cumplió con las disposiciones normativas, falta de lineamientos, 
políticas, criterios y mecanismos de control”. 

Lo curioso es el nombre del funcionario investigado por ser presunto responsable del gasto inútil de 
esos 10 mil millones de pesos: Fernando González. Y más llamativo es su nexo familiar con Elba 
Esther Gordillo, la líder vitalicia del SNTE: es su yerno. 

También es peculiar que, con esos 10 mil millones de pesos malgastados en intentar, sin éxito, dotar 
de Internet a las escuelas, se habrían podido comprar dos millones 512 mil 449 computadoras para 
alumnos de quinto grado y dos millones 381 mil 517 de sexto. 
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Pero más extraño resulta que el yerno benefició con 32 millones 471 mil pesos a Sinaloa… estado por 
el cual buscó sin éxito una senaduría por el partido Nueva Alianza, creado por Gordillo y en el cual la 
esposa de Fernando González, Maricruz Montelongo, es una reconocida militante. 

Igual fue un dinero entregado con todas las de la ley. Pero con tanto desaseo, ya todo entre la SEP y 
el SNTE parece enrevesado. 
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El último tango de Elba 

 
El primer golpe del nuevo gobierno fue un derechazo a la mandíbula del sindicato de maestros. 

Más allá de pretender la recuperación de la rectoría en materia educativa, el secretario Emilio 
Chuayffet promulgó la expropiación del enorme poder político —y privilegios derivados— detentado 
por La Maestra Elba Esther Gordillo en ámbitos tan distintos a la enseñanza. Ejemplos sobran: El 
ISSSTE, la Lotería Nacional o la Subsecretaría de Educación Básica —en manos de Fernando 
González Sánchez, yerno de La Profesora, a quien la Auditoría Superior de la Federación investiga 
por haber malgastado diez mil 607 millones en un programa multimedia inútil por obsoleto—. 

Desde ya, La Maestra pela los dientes. No espera la aprobación  de la reforma educativa para alzar la 
voz alegando los afanes privatizadores de la educación nacional. 

De buenas a primeras da la orden de protestar también contra la reforma laboral. La CNTE —supuesta 
disidencia magisterial— entrega un atentado contra la clase trabajadora. 

El SNTE y la CNTE se suman a telefonistas, tranviarios, empleados del DF y otros gremios. 

Importa nada que la reforma laboral no afecte a los maestros, agrupados en el apartado B del artículo 
123 constitucional. 

Para la cúpula sindical de los maestros el chiste es expresar encono, enseñar músculo y hacer mucho 
ruido… nada más para que Peña Nieto vaya viendo con quién se metió. 

El tema de fondo es el severo golpe político a los afanes gordillistas. Obvio. 

Al momento, 13 legislaturas estatales han dado el visto bueno a la nueva ley aprobada en el Congreso 
federal. Son 13 estados en rebelión contra los arreglos auspiciados por los regímenes pasados para 
entregar al sindicato de Elba Esther recursos y poder ilimitados. 
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Al paso que vamos la aprobación de la reforma constitucional en materia educativa se dará en cuestión 
de días. La dirigencia del SNTE y su brazo plomero (la CNTE) no evitarán el torpedo que los impactará 
justo en su línea de flotación… y tampoco la vergüenza de haber sido y el dolor de ya no ser. 

Eso explica tanto tango. 
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Adiós a los tiempos fáciles de Peña Nieto 
 

Pedro Cerisola, Patricio Patrón Laviada, Vicente Fox. Esos son los “panistas destacados” que no 
refrendaron su militancia. “Los medios se afanan en buscar más. No van a encontrar 20…”, asevera 
Gustavo Madero. ¿Un millón 800 mil? Pregunta. “Eran de mentiras”, subraya el jefe nacional del azul. 

Después de depurar el padrón, sólo quedaron 372 mil panistas, entre activos y adherentes. 

El tema lo obsesiona, lo acapara, lo trae de cabeza. Sabe que su explicación de que “el PAN es un 
partido de cuadros y no de masas” lo ha convertido en blanco de burlas de críticos y líderes de opinión. 
Le duele. No lo dice, pero se nota. “El padrón se corrige por estatutos. Se tiene que refrendar”, recalca. 

Pocos entienden su juego. Limpiar el padrón debilita el calderonismo. Los gerentes del PAN lo inflaron 
internamente en las épocas de Felipe. Afiliaciones masivas para apoyar un candidato, registros por 
SMS. Cualquier cosa era válida para ser adherente. ¡El bum! en los tiempos de gobierno. De 300 mil 
con Fox a un millón 867 mil con Calderón. 

La derrota de julio pasado hizo que el PAN ya no vendiera expectativas a futuro. Los que llegaron por 
conveniencia se fueron. Eran los más. Se quedaron los panistas de convicción. Los de a de veras. 
“Quien afilió ya no tiene esa fuerza”, recalca el jefe nacional. 

■Vimos a Madero la mañana del sábado pasado. Un día inusual para la charla entre un político y un 
reportero. La cita en el Starbucks de Masaryk. Una hora de incesante intercambio. 

El panista habló también del Pacto por México. Otra apuesta difícil. Sus detractores ya lo bautizaron 
como El Gavioto por sus apariciones junto a Peña Nieto. Comparte el apodo con su cuate perredista, 
Jesús Zambrano. Rechaza el mote. “PAN y PRD van por una unión democrática”, asegura. 

Madero, el vivo retrato de su histórico tío abuelo, no ha cambiado de parecer de julio pasado para acá. 
Dice que Peña “ganó a billetazos y con engaños”, pero defiende su decisión de firmar el Pacto por 
México junto con el gobierno, el PRI y el PRD. 
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Explica: “Voy por una apuesta. El PAN no va a ser la oposición del no. Es una fuerza reformadora. El 
Pacto nos permite cogobernar. Compromete a un gobierno que ahora propone todo lo que antes se 
opuso. Vamos por los poderes facticos: los gobernadores, las televisoras, los monopolios, los 
sindicatos. Vamos por la conclusión de la transición democrática. Vamos por un país mejor”, sintetizó. 

■Emilio Chuayffet y Elba Esther Gordillo no se han visto en lo que va del sexenio. La distancia 
ilustra el cambio en las relaciones entre las autoridades de la SEP y la dirigente del SNTE. La maestra 
parece ya no ser indispensable al gobierno en turno. Tampoco asusta. Ya le quitaron incluso las 
posiciones que le tenía facturadas en los tiempos del PAN. Ni el ISSSTE ni la Lotería Nacional ni la 
subsecretaría de Educación Básica de la SEP. 

En otros tiempos, la primera persona a la que el secretario de Educación veía era a la poderosa 
maestra. El fallecido Alonso Lujambio llevó las cosas al extremo y fue incluso al domicilio particular 
de Elba, apenas lo nombraron titular de la SEP, nos contó Manuel Espino, testigo presencial de la 
visita. A Josefina Vázquez Mota la removieron contra su voluntad y por presiones de la sindicalista. A 
Reyes Tamez, titular del ramo con Vicente Fox, lo hizo su empleado. De ese tamaño era su poder. 

Hoy nos dicen oficialmente que sólo ha habido “contactos” entre el temperamental político mexiquense 
y la dirigente sindical. La maestra ya se declaró en resistencia frente a la reforma educativa que le 
confiscó el manejo de las plazas. Sus huestes ya empezaron a protestar. El pretexto es la reforma 
laboral. 

Un avezado político del PRI apuesta incluso que no falta mucho para que veamos en la calle a los 
maestros del SNTE contra una reforma que, admite, conculca derechos de los maestros, a través de la 
famosa permanencia. 

“Elba Esther no puede dejar que la CNTE se apodere de esa bandera. La batalla apenas comienza”, 
razonó el priista. 
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